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Спорт и отдых 
на воздухе
  Жители Гагаринского 
с удовольствием 
пользуются обновлённой 
инфраструктурой парка.

Жизнь вокруг 
детей
  Жители юго-запада 
победили в региональном 
этапе всероссийского 
семейного конкурса.

Волшебные 
звуки музыки
  14-летний пианист, 
дипломант конкурса 
«Щелкунчик», выступил 
в библиотеке № 186.

Студентки РУДН Ия Пьяных (слева) и Ляйсян Сафина оценили 
дизайн новой станции «Университет дружбы народов» на отлично.

3
СтаНцИИ метРо ИзУмРУДНой веткИ НахоДятСя в Нашем окРУге: «НоватоРСкая», «УНИвеРСИтет  ДРУжбы НаРоДов»  И «геНеРаЛа  тюЛеНева» 
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Сергей Собянин:  
«Карте москвича – 23 года. В этом году заработал новый сервис 

проверки её статуса, который позволяет держателю в любой 
момент получить полную информацию о ней»
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 Неповторимые 
 образы 
 Каждая из открывшихся 
 станций Троицкой линии 
 имеет свой уникальный дизайн 
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 Российская столица стала 
победителем Всемирной ин-
новационной премии (World 
Innovation Award 2024). На-
граду мэру столицы Сергею 
Собянину в номинации 
«Устойчивые города и со-
общества» вручил лауреат 
Нобелевской премии мира 
Рае Квон Чунг.

ИСКУССТВЕННЫЙ 
ИНТЕЛЛЕКТ И ТРАНСПОРТ
Международные специалисты 
отметили, что Москва актив-
но применяет искусственный 
интеллект, в том числе в сфе-
рах транспорта, образования 
и здравоохранения. Награж-
дение состоялась на форуме 
«облачные города», который 
посвящён будущему мегаполи-
сов БРИкс.
«Наши города борются 
за то, чтобы реально в каж-
дом направлении своего 
развития быть лучшими и лю-
бимыми горожанами. Я ду-
маю, что форум, который мы 
проводим, поможет нам по-
делиться опытом развития, 
помочь решить те проблемы, 

которые стоят перед нами, 
перед нашими городами и пе-
ред нашими странами», – ска-
зал сергей собянин.
современные технологии, 
которые внедряет Москва, 
значительно меняют жизнь 
миллионов горожан. Напри-
мер, за работу пассажирских 
сервисов на транспорте 
отвечает специальная систе-
ма, которая была создана 
на основе искусственного 
интеллекта. «Наши пассажиры 
могут входить в метро не толь-
ко с помощью обычных про-
ездных билетов, электронной 
карты, но даже уже с помо-
щью своего лица – техно-
логий, которые распознают 
лицо, – могут оплачивать 
проезд по биометрии. огром-
ное количество сервисов 
и, пожалуй, лучших технологий 
сосредоточено в московском 
пассажирском транспорте. 
По версии международных 
специалистов, в Москве пас-
сажирский транспорт и пас-
сажирские сервисы являются 
одними из лучших в мире», – 
подчеркнул мэр.

НЕЙРОСЕТИ 
В ПОЛИКЛИНИКАХ
также сегодня в работу москов-
ских клиник активно внедряют-
ся нейросети, которые помога-
ют ставить предварительные 
диагнозы и дают рекомендации 
по направлению на лаборатор-
ные исследования. Искусствен-
ный интеллект анализирует 
рентгеновские снимки и вы-
являет возможные патологии 
и болезни. такие технологии 
сейчас применяются во всех 
столичных поликлиниках. 
«По этим технологиям Москва – 
одна из мировых лидеров, 
а я думаю, что она номер один. 
совмещая инфраструктуру, пре-
красные кадры и новые техно-
логии, мы, конечно, стремимся, 
чтобы Москва была лидером 
в здравоохранении, доступном 
для каждого москвича», – доба-
вил сергей собянин.

ОБРАЗОВАНИЕ И ЭКОЛОГИЯ
Большое внимание столица 
также уделяет образованию 
горожан. в городе строят новые 
и реконструируют старые школы 
и детские сады. «Мы создали 

«Московскую электронную 
школу» – самую большую об-
разовательную систему в мире, 
которая определяет практиче-
ски все этапы обучения, даёт 
огромную библиотеку знаний, 
упрощает труд учителя и даёт, 
по сути дела, персонифициро-
ванную траекторию развития 
наших учащихся», – отметил 
сергей собянин.
кроме того, электронные 
сервисы города помогают мо-
сквичам дистанционно решать 
многие вопросы. а выборы 
в столице проходят при помо-
щи технологий дистанционного 
электронного голосования.
жюри премии также высоко 
оценило применение в Москве 
технологических решений 
в области окружающей среды. 
Был отмечен уникальный опыт 
использования на улицах рос-
сийской столицы автономных 
роботов-уборщиков «Пиксель». 
среди других значимых инстру-
ментов устойчивого развития 
выделили современный ком-
мунальный флот и лаборатории 
экомониторинга города.

александр андрущенко

 За 23 года существо-
вания карты москви-
ча выпущено больше 
29,8 млн штук. «Это один 
из важнейших социальных 
проектов столицы. карта 
давно стала универсальным 
инструментом для доступа 
к городским услугам и сер-
висам, – написал в своём 
телеграм-канале сергей 
собянин. – с 2022-го её 
оформляют только онлайн 
с помощью портала  mos.
ru.  в этом году заработал 
новый сервис проверки 
статуса действующей карты, 
который позволяет держате-
лю в любой момент получить 
полную информацию о ней». 
Её могут получить школьни-
ки, студенты, пенсионеры, 
люди с инвалидностью, 
члены многодетных семей 
и другие льготные категории 
граждан. карта позволяет 
пользоваться льготным 
или бесплатным проездом 
в городском транспорте, 
получать скидки на товары, 
услуги и многое другое.

 В Москве работает 
больше 900 культурных 
центров, предлагая в каж-
дом районе самый разный 
досуг. «так, в культурном 
центре «внуково» кроме 
традиционных кружков 
и студий есть современный 
театрально-концертный 
зал, прекрасная библиоте-
ка, Музей истории района. 
«Доброволец» в зеленогра-
де привлекает любителей 
регби. Дом культуры «стимул» 
расположился в особняке, 
в главном здании которого 
сохранились зеркальный 
танцевальный зал и старин-
ная сцена. На ней репетиру-
ют многие известные арти-
сты и коллективы. а в «лире» 
на юго-западе Москвы рабо-
тает самая популярная сту-
дия округа «арт-Детство», – 
рассказал сергей собянин 
в своём телеграм-канале.

 Средняя скорость оказа-
ния медпомощи выросла 
в полтора раза. «в тече-
ние двух часов с момента 
обращения врачи обсле-
дуют и ставят диагноз 70% 
пациентов», – сообщил 
сергей собянин в своём 
телеграм-канале. По ново-
му стандарту экстренной 
медпомощи уже работают 
четыре флагманских центра 
на базе ГкБ им. вересаева, 
НИИ сП им. склифосовско-
го, ГкБ № 15 им. Филатова 
и Боткинская больница. 
также он внедрён в приём-
ных отделениях 18 много-
профильных клиник города. 
И формирование каркаса 
экстренной медпомощи 
столицы продолжается.

новостиСовременные технологии 
меняют облик города
Москва стала победителем всемирной премии инноваций

Награду World Innovation Award 2024 в номи-
нации «Устойчивые города и сообщества» 
Сергею Собянину вручил лауреат Нобелев-
ской премии мира Рае Квон Чунг.

Всемир-
ная премия 

инноваций при-
суждается руководи-

телям, которые внесли 
выдающийся вклад 

в достижение плана ООН 
по улучшению качества 

жизни людей и обе-
спечению процве-

тания планеты
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 В числе крупных объек-
тов, которые благоустроят 
в этом году, – парк «Яуза», 
музей-заповедник «Коло-
менское» и Кадашёвская 
набережная.

тем временем в котловке 
рядом с парком «сосенки» 
недавно появился новый 
спортивный кластер.

САД «АКВАРИУМ»
в городе продолжается 
обновление не только 
крупных общественных 
пространств, но и неболь-
ших придомовых террито-
рий. об этом сергей собя-
нин написал в своём блоге.
всего работы в этом году за-
тронули более 2,5 тыс. город-
ских пространств. к концу 
года в столице станет ещё 
больше комфортных марш-
рутов для пешеходов и ве-
лосипедистов, современных 
детских и спортивных площа-

док, а также мест 
для отдыха.
«Где-то работы 
продолжаются, 
а где-то уже можно 

подводить итоги. серию по-
стов о том, как за лето пре-
образился наш город, начну 
с небольшого, но уютного 
и дорогого москвичам сада 
«аквариум», или, как его часто 
называют, зелёного фойе 
театра имени Моссовета, 
расположенного на Большой 
садовой – в самом центре 
Москвы», – написал мэр. он 
отметил, что специалисты от-
чистили и привели в порядок 
историческую ограду и во-
рота сада. Рядом со входом 
и у театра имени Моссовета 
установили опоры освещения 
с четырьмя светильниками, 

…В этом году на их месте построили современный спорткластер.Раньше рядом с парком «Сосенки» в Котловке были старые гаражи…

Уютные скверы, дворы и площадки
в Москве продолжается благоустройство общественных пространств

На улице Бутлерова этим 
летом обновили асфальт  
и высадили газоны.

После благоустройства парк  
«Сосенки» стал любимым местом 
для прогулок у жителей Котловки.

У Коньковских прудов установили удобные лавочки в виде к
оле
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В районе Коньково обно-
вили территорию вокруг 
Деревлёвского пруда, 
среди прочего там возве-
ли амфитеатр.

стилизованные под старинные 
газовые лампы. у входа в сад 
«аквариум» оборудовали ви-
деоэкраны, на которых будут 
транслировать сцены из спек-
таклей, а для афиш сделали 
новые лайтбоксы. 

ко входу в театр, как и пре-
жде, ведёт широкий про-
менад. в этом году его об-
новили – заменили старую 
бетонную плитку со сколами 
и трещинами на современную 
гранитную.

ЧТО В ЮЗАО
Масштабные работы по благо-
устройству идут и в нашем 
округе. Например, в долине 
реки котловки этим летом 
возвели современный спор-
тивный кластер с полнораз-
мерным футбольным полем. 
там установили уличные 
тренажёры, столы для пинг-
понга, построили баскетболь-
ную площадку и организовали 
воркаут-зону.
создание этого кластера стало 
продолжением комплексного 
развития рекреационной зоны 
в пойме рек котловки и кор-

шунихи. Напомним, что в про-
шлом году там завершилось 
благоустройство парка «со-
сенки», который сейчас явля-
ется одним из любимых мест 
для прогулок жителей района 
котловка. в парке укрепили 
берега реки, убрали сухостой 
и валежник, оборудовали 
деревянные понтоны на сваях 
и организовали уютные зоны 
отдыха с креслами и шезлон-
гами.
Работы по благоустройству 
прошли и на улице Бутлерова 
в конькове. Рабочие замени-
ли асфальт и бордюры, орга-
низовали новые парковочные 
пространства и высадили 
газоны. кроме того, в этом 
году в конькове обновили 
территорию вокруг Дерев-
лёвского пруда, среди про-
чего там возвели амфитеатр. 
Напомним, что в прошлом году 
было завершено масштабное 
благоустройство коньковских 
прудов, где организовали 
спортивный кластер с полосой 
препятствий для кросс-фита 
и площадками для пляжного 
волейбола, а также сцену 
и понтоны над водой.

александр андрущенко
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 Три из четырёх открыв-
шихся станций Троицкой 
линии метро расположены 
в нашем округе. Мы узнали, 
что символизируют панно 
на «Университете дружбы 
народов» и почему над эска-
латором станции «Генерала 
Тюленева» есть изображе-
ние кавалериста.

ПАМЯТЬ О ГЕРОЯХ
Московское метро заслуженно 
считается самым красивым 
в мире. Действительно, в на-
шей подземке нет двух оди-

наковых станций. у каждой 
платформы своё неповтори-
мое лицо и своя интересная 

история. «особое 
внимание уделили 
архитектуре новых 
станций. каж-
дая разработана 

по индивидуальному проекту: 
«Новаторская» посвящена «мо-
сковским окнам», «университет 
дружбы народов» – студентам 
и международному сотрудни-
честву, «Генерала тюленева» – 
Герою советского союза», – 
написал Сергей Собянин 

в своём телеграм-канале.
«в наше время необходимо, 
чтобы люди знали историю 
своей страны, так как без про-
шлого нет будущего, – уверен 

историк, методист 
Государственного 
музея обороны 
Москвы Кирилл 
Дряннов. – По-

следняя станция, которую 
до открытия «Генерала тюле-
нева» назвали в честь героев 
войны, появилась в 2021-м, это 
«Народное ополчение» на Боль-
шой кольцевой линии. уверен, 

в столице продолжат называть 
новые улицы и станции метро 
именами наших героев».
Над эскалатором «Генерала 
тюленева» размещено чёрно-
белое панно, разделённое 
на шесть фрагментов. На пер-
вом из них изображён кавале-
рист. «Это отсылка к тому, что 
Иван тюленев начинал свою 
военную карьеру именно с ка-
валерийских частей, – объяс-
няет кирилл александрович. – 
обратите внимание на то, что 
художники взяли для панно 
портрет генерала в форме об-

разца 1943 года. такое обмун-
дирование было утверждено, 
когда в красной армии ввели 
погоны. Можно сказать, что 
именно этот образец формы 
у многих ассоциируется с вели-
кой отечественной войной».

ГЕОРГИЕВСКАЯ ЛЕНТА 
НА «ГЕНЕРАЛА ТюЛЕНЕВА»
общая площадь архитектурно-
отделочных работ на «Генерала 
тюленева» составила около 
95 тыс. кв. метров. Героическая 
тематика получает развитие 
на платформе, где главным мо-

Неповторимые 
каждая из открывшихся станций троицкой линии – «Генерала тюленева», 

Стену перехода, ведущего к станции метро «Университет дружбы народов», 

в переходе, ведущем к станции метро «университет дружбы народов», разместили уникальное мозаичное панно. Его площадь составляет 120 кв. метров, а дли-
на – 50 метров. На его монтаж у строителей ушло около месяца. тематика произведения – сотрудничество между крупнейшими городами мира. На панно изо-
бражены разноцветные силуэты мегаполисов, среди которых Рио-де-жанейро, Рим, лондон, Париж, Москва, санкт-Петербург и многие другие. 

Панно с портретом ге-
нерала Ивана тюленева 
посвящено боевому пути 
советского полководца. 
Размер композиции со-
ставляет 8 на 2,4 метра.

Два ряда чёрных блестящих 
колонн на фоне оранжевой 
стены напоминают о георги-
евской ленте. 

станция осна-
щена понятной 
системой на-
вигации.

 ГЕНЕРАЛА ТюЛЕНЕВА 

Путевая стена облицована раз-
ноформатными треугольными 
панелями оранжевых оттенков, 
создающими эффект мозаики.

Пол отделан серым грани-
том и габбро-диабазом. Его 
косые линии перекликаются 
с рисунком потолка.
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тивом архитектурного оформле-
ния стала георгиевская лента. 
Путевая стена облицована 
оранжевыми треугольными па-
нелями. Их сочетание с чёрны-
ми полосами на полу, потолке 
и стенах платформы визуально 
отсылает пассажиров к одной 
из главных военных наград Рос-
сии – ордену святого Георгия. 
«Генерал тюленев – полный 
георгиевский кавалер, а мы 
знаем, что георгиевские кресты 
просто так не давали. Их полу-
чали военные за выдающиеся, 
героические поступки», – отме-
чает кирилл Дряннов.

МИР И СОГЛАСИЕ 
«УнИвЕРСИтЕтА дРУжбы 
нАРОдОв»
По словам историка, настоя-
щие герои всегда стремились 
к тому, чтобы сохранить мир 
и защитить людей от зла. лю-
бопытно, что мозаичные панно 
на соседней станции «универ-
ситет дружбы народов» пока-
зывают важность того, чтобы 
люди на нашей планете жили 
в согласии. «сначала хотели 
назвать эту станцию «опа-
ринская», так как рядом рас-
положена одноимённая улица, 
однако РуДН – это именно тот 
центр, где пересекаются миро-
вые культуры и людям разных 
национальностей удаётся найти 
общий язык. Я считаю, что этот 
посыл в современном мире 
очень важен», – говорит кирилл 
александрович.

СвЕт ОкОн «нОвАтОРСкОй»
Потолок станции «Новатор-
ская» по замыслу архитекторов 
отсылает пассажиров к свету 
окон городских многоэтажек. 
«таким образом, мы можем 
получить единую концепцию 
трёх станций. только благодаря 

героям, стоящим на страже 
мира, и тому, что представите-
лям разных народов удаётся 
найти компромисс, в окнах 
городских домов будет по-
прежнему гореть свет», – рас-
сказывает кирилл Дряннов.
Разумеется, новые станции 
троицкой ветки получились 
не только красивыми с архи-
тектурной точки зрения, но 
и высокотехнологичными. 
они оборудованы лифтами, 
видеонаблюдением и понятной 
системой навигации. «Инженер-
ные системы и современное 
оборудование обеспечивают 
безопасность пассажиров и об-
служивающего персонала сто-
личного метро и функциониро-
вание новых станций троицкой 
линии, – сообщил заместитель 
мэра Москвы по вопросам 

градостроительной полити-
ки и строительства влади-
мир Ефимов. – общая длина 
уложенных сетей и коммуника-

ций на пусковом 
участке составляет 
около 3,3 тыс. км. 
Это сопоставимо 
с расстоянием 

от Москвы до Новосибирска».
Подвижной состав троицкой 
ветки укомплектован самыми 
современными российскими 
поездами «Москва-2024», в ко-
торых есть мощные системы 
кондиционирования, широкие 
двери и межвагонные перехо-
ды, USB-разъёмы и множество 
информационных экранов. 
основные преимущества 
«Москвы-2024» – улучшенная 
аэродинамика поезда, а также 
современный интерьер, кото-
рый делает поездки ещё более 
комфортными для пассажиров.

александр андрущенко

образы подземки
«университет дружбы народов», «Новаторская» – имеет свой уникальный дизайн

автор панно – художник Максим козлов, знакомый многим москвичам по мозаике с рыбами на станции «Нагатинский затон» Бкл. Мозаика, по его словам, – 
самое общенародное искусство, которое не скрыто за стенами музеев, а доступно всем, кто спускается в метро. в целом оформление «университета дружбы 
народов» символизирует единство культур людей, живущих на всех континентах. 

нОвАтОРСкАя

УнИвЕРСИтЕт дРУжбы нАРОдОв

Потолок на «Новаторской» по-
хож на стену многоэтажки со 
светящимися окнами.

в верхней части путевые сте-
ны поддерживают оригиналь-
ный рисунок потолка. как 
и сам потолок, они отделаны 
алюминиевыми сотовыми 
панелями.

На «университете 
дружбы народов» 
светильники созда-
ют неравномерную 
игру света, за счёт 
чего облик станции 
приобретает дина-
мичность.

фото олега серебрянского, инфографика анны мурзиной

украсила мозаика из 10 тысяч кусочков художественного стекла
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На службе у города
Московская городская дума восьмого созыва начала свою работу

 На первом заседании 
Мосгордумы осенней сессии 
депутаты избрали предсе-
дателя и его заместителей, 
сенатора РФ – представите-
ля московского парламента 
в Совете Федерации, а так-
же сформировали профиль-
ные комиссии и утвердили 
их руководителей.

Депутаты нового созыва 
17 сентября вступили в долж-
ность, принеся присягу. На 
торжественной церемонии 
присутствовали мэр Москвы 
сергей собянин, представи-
тели правительства столицы 
и члены Мосгоризбиркома.

Не отСтупать от целей
в восьмой созыв Мосгордумы 
были избраны 45 человек. 
Представители «Единой Рос-
сии» получили большинство 
в столичном парламенте – 
38 мандатов. также прошли 
два самовыдвиженца, три 
представителя от кПРФ и по 
одному от партий «Новые лю-
ди» и «справедливая Россия – 
Патриоты – за правду».
«Ежегодно парламент прини-
мает порядка 40 различных 
законов, из которых важ-
нейшим является городской 
бюджет. к рассмотрению про-
екта бюджета на предстоящие 
2025–2027 годы депутатам 
предстоит приступить уже через 

несколько недель», – рассказал 
сергей собянин. он пожелал 
парламентариям эффективной 
и слаженной работы на благо 
Москвы и москвичей и под-
черкнул, что работа над всеми 
ключевыми программами 
развития города будет продол-
жена. «Несмотря на сложную 
ситуацию, которую переживает 
страна, несмотря на экономи-
ческую блокаду, установленную 
большинством стран мира 
против нас, мы не должны от-
ступать от тех стратегических 
целей, которые были постав-
лены перед нашей Москвой. 
Мы должны продолжать созда-
вать Москву как лучший город 
нашей планеты, не меньше и не 
больше», – добавил мэр.

На благо МоСквичей
согласно регламенту, первое 
заседание осенней сессии 
открыл старейший по возра-
сту депутат созыва – Евгений 
Герасимов. 
затем парламентарии выбра-

ли председателя 
Мосгордумы, им 
стал предыдущий 
глава парламента 
алексей Ша-

пошников. он отметил, что 
в восьмом созыве Мосгорду-
мы сформировалась сильная 
команда: герои Российской 
Федерации, олимпийские чем-
пионы, представители обра-

зования и медицины, деятели 
искусства, управленцы. «уве-
рен, что столичный парламент 
продолжит работу на благо 
москвичей: мы будем решать 
вопросы развития городского 
хозяйства, дальнейшего со-
вершенствования столичной 
законодательной базы и раз-
вития федерального законода-
тельства», – добавил алексей 
Шапошников. заместителями 
председателя избрали степа-
на орлова и людмилу Гусеву.
Представителем Мосгордумы 

в совете Феде-
рации второй 
раз стала Инна 
святенко. она 
сообщила, что 

инициативы Мосгордумы уже 
легли в основу многих проек-
тов и программ – например, 
федерального закона о дис-
танционной и платформенной 
занятости. «Москва – город 
динамики и постоянного дви-
жения вперёд. И это особенно 
подтверждает молодёжь, – 
отметила инна Святенко. – 
столичный парламент стал 
точкой притяжения для моло-
дых парламентариев со всей 
страны, которые сотрудничают 
в рамках межрегионального 
взаимодействия. уверена, 
что такая синергия приведёт 
к созданию новых инициатив».
также на заседании было 
сформировано 15 комиссий, 

в каждой из которых парла-
ментарии выбрали председа-
теля и заместителя. 

СтаНдаРт голоСоваНия
Ранее Мосгоризбирком при-
знал выборы, прошедшие 
с 6 по 8 сентября, состояв-

шимися и действительными. 
в них приняли участие около 
3 млн 155 тыс. москвичей, 
явка составила более 40,37%. 
Это почти в два раза больше, 
чем в 2019 году, при этом 
около полутора миллионов 
пришли на выборы депутатов 
впервые. как отмечают экс-
перты, большое количество 
проголосовавших свидетель-
ствует о том, что результаты 
выборов соответствуют поли-

тическим предпочтениям 
горожан.

в последние го-
ды в Москве 
сформировался 
стандарт прове-
дения выборов. 
Подавляющее 
большинство мо-
сквичей – 2,7 млн 

человек – про-
голосовали он-

лайн. Это значит, что 
избиратели убедились 

в удобстве, надёжности и про-
зрачности этого способа, ведь 
сделать выбор можно было 
в любое время суток, а голо-
са записывались в систему 
блокчейн, благодаря чему 
сфальсифицировать резуль-
таты невозможно. за честным 
и прозрачным проведением 
выборов в Москве следил 
общественный штаб: на участ-
ках все дни дежурили тысячи 
наблюдателей, а в самом 
штабе специалисты контроли-
ровали ситуацию с помощью 
видеотрансляций.

екатерина волковицкая

«единая Рос-
сия» получила 

38 мест, кпРФ – три, 
«Новые люди» и «Спра-

ведливая Россия – 
патриоты – За правду» 
– по одному. ещё два 

места достались 
самовыдвижен-

цам

Интересы жителей юго-запада в Мосгордуме будут пред-
ставлять Людмила Гусева, Александр Семенников, Наталья 
Метлина, Екатерина Раззакова и Анатолий Петрукович.

евгений гера-
симов, депутат 
Мосгордумы:
– у меня боль-
шой опыт работы 

в столичном парламенте, 
и я знаю, что мне нужно 
будет здесь делать. Большое 
внимание намерен уделять 
сфере культуры, но и другие 
направления не останутся 
без внимания. Для меня не 
менее важна работа в таких 
сферах, как здравоохране-
ние, образование, городское 
хозяйство, потому что мои из-
биратели обращаются ко мне 
по самому широкому спектру 
вопросов.

Светлана аку-
лова, депутат 
Мосгордумы:
– Для меня лично 
избрание депута-

том Мосгордумы – это пре-
жде всего огромная ответ-
ственность перед жителями 

Москвы и перед городом 
в целом. вместе с коллегами-
парламентариями будем слу-
жить москвичам, отстаивать 
их интересы. в числе приори-
тетных для меня станут вопро-
сы экологии, гуманного отно-
шения к животным. Большое 
внимание также намерена 
уделять теме патриотического 
воспитания и работе по соз-
данию комфортной городской 
среды для москвичей.

людмила гусе-
ва, заместитель 
председателя 
Мосгордумы:
– Я родилась 

в Москве, это мой люби-
мый город. И в течение пяти 
предстоящих лет работы 
в столичном парламенте буду 
прикладывать все свои силы 
и возможности к тому, чтобы 
столица становилась ещё 
красивее, а жизнь москви-
чей – ещё благополучнее.
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 15 сентября в парке «Яуза» 
прошло награждение участ-
ников семейного конкурса. 
Бритаевы из нашего окру-
га победили в номинации 
«Семья – хранитель тради-
ций», а Туруло – в номинации 
«Многодетная семья».

в округах лучших искали в не
скольких номинациях: «Много
детная семья», «семья – хра
нитель традиций», «Молодая 
семья», «золотая семья». всего 
выбрали 33 фамилии. Для учас
тия в конкурсе надо было при
слать организаторам видеопре
зентацию, подробно рассказав 
о каждом члене семьи.

Музыка, СпорТ, 
програММирование
в семье Бритаевых трое детей. 
Младшему владиславу не
давно исполнилось 7 лет, он 
первоклассник. «владик за
нимается футболом и шахмата
ми. очень любит читать книги 
вслух по ролям, – рассказыва
ет мама Татьяна. – конечно, 
как и все современные дети, 
он успевает поиграть в ком
пьютер и отлично разбирается 
в гаджетах». анне 10 лет, она 
учится школе № 1533 «лИт», 
увлекается программирова
нием и поёт в хоре ансамбля 
песни и пляс ки им. локтева 
во Дворце пионеров. стар

шая – 13летняя 
вера – тоже учит
ся в школе № 1533, 
занимается в танце
вальной студиишколе TODES. 
Бритаевы любят собираться 
вместе, чтобы поиграть в на
столки или посмотреть подго
товленный детьми спектакль.
татьяна Бритаева родилась 
и выросла на урале: «Я рабо
тала бортпроводником и была 
влюблена в свою профессию. 
однажды в самолёте встретила 
владислава. Это было в  2007м 
и изменило нашу жизнь на
всегда». Через два года они 
поженились. а когда дети 
подросли, женщина получила 

второе образование в сфере 
охраны труда и теперь работает 
в фирме своего мужа.
«каждое утро мы начинаем 
с молитвы, вместе регулярно 
ездим в церковь, стараемся 
соблюдать пост, – делится 
татьяна. – Мы с владиславом 
уверены, что в детстве необ
ходимо заложить моральный 
фундамент, с которым ребята 
дальше пойдут по жизни».

вСё делаюТ вМеСТе
в семье туруло шестеро детей. 
старшая дочка виталина – вы
пускница техникума креатив
ных индустрий им. красина, 
много рисует, знает несколько 
языков. Пока мама работает, 

виталина присматривает 
за младшими. старший 

сын артемий защи
щает диплом в при
боростроительном 
техникуме РЭу 
им. Плеханова. 
вадим учится 
в 6м классе, Ма
кар – второкласс

ник, а маленькая 
златослава только 

пошла в школу. 1 янва
ря прошлого года в семье 

родился сын Марик.
в 2023м Николай, главный 
энергетик Института рыбного 
хозяйства и океанографии, 
и Эльвира, педагог допобразо
вания в школе № 1492, отме
тили 20летие свадьбы. «Мы 
познакомились, когда получали 
высшее образование, теперь 
вместе строим карьеру и се
мью, – признаются родители. – 
любим путешествовать по Рос
сии. а вообще наша жизнь 
«крутится» вокруг детей».

екатерина волковицкая

 с 20 сентября ярмарки 
выходного дня в юзао 
переходят на зимний 
режим работы – с 8.00 
до 20.00. Покупатели смогут 
приобрести свежие продук
ты на 6 ярмарках по следую
щим адресам:
– ул. азовская, вл. 24;
– ул. академика Челомея, 
вл. 8Г;
– ул. тарусская, вл. 14;
– бул. Дмитрия Донского, 
вл. 17;
– вокзальная площадь;
– пересечение ул. академи
ка семёнова с ул. академи
ка Понтрягина.
Ярмарки работают с пятни
цы по воскресенье.

 26 сентября в 15.00 
в библиотеке № 188 
(ул. обручева, д. 24) на лек
ции «триумф воли» расска
жут о советском писателе 
Николае островском и его 
знаменитом романе «как за
калялась сталь» – уникаль
ном произведении, ставшем 
символом революционной 
эпохи. вход свободный.

 28 сентября в 15.00 ре
бят из района зюзино при
глашают на мастеркласс 
«открытка учителю», кото
рый пройдёт в библиотеке 
№ 181 (ул. Болотниковская, 
д. 44, корп. 1).

 28 сентября в 16.00 в би-
блиотеке № 173 (ул. тёплый 
стан, д. 4) начнётся лекция 
«золотое кольцо России». 
Посетителям расскажут 
об истории восьми древне
русских городов.

 29 сентября в библиоте-
ке № 193 (ул. Грина, д. 11) 
в 16.00 ждут на литературно
музыкальном вечере «Через 
годы, через расстоянья…», 
посвящённом 90летию пев
ца Эдуарда Хиля. 

новостиЖизнь вокруг детей
семьи из Гагаринского района и Южного Бутова стали 
победителями регионального этапа всероссийского конкурса

Всем победителям вручили грамоты и памятные призы.

всероссий-
ский конкурс 

«Семья года» про-
водится с 2016 года. 
за это время в нём 

поучаствовало 11 тыс. 
семей. в рамках кон-

курса прошёл квиз 
«познавайка»
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 Экспозиция на гоголевском 
бульваре и в парке 70-летия 
победы в Черёмушках посвя-
щена 14-летию программы 
строительства церквей.

«На фотографиях вы можете 
увидеть наши успехи – новые 
храмы, построенные в разных 
районах Москвы», – отметил 
куратор программы, депу-
тат госдумы, советник мэра 
Москвы и советник патри-
арха по строительству вла-
димир ресин. он подчеркнул, 
что это результат совместных 
усилий прихожан, строителей, 
благотворителей и городских 

властей, которые вместе 
создают духовное и социаль
ное пространство для будущих 
поколений и подчёркивают наш 
культурный код. 
за 14 лет в столице стало 
на 134 храмовых комплекса 
больше. И в рамках программы 
реализуются уже 299 проектов. 
«сейчас по всему городу возво
дится 43 храмовых комплекса. 
Гдето строительство подходит 
к концу, гдето только начинает
ся. Больше всех среди столич
ных округов строится сегодня 
в Юзао – семь объектов», – 
уточнил владимир Ресин.
руководитель департамен-

та национальной политики 
и межрегиональных связей 
Москвы виталий Сучков 
выразил уверенность, что 
фотовыставка найдёт отклик 
у посетителей. ведь храмы не 
просто место, куда люди при
ходят молиться, там появляются 
социальные программы, помо
гающие тем жителям, которые 
в этом нуждаются. И также там 
ведётся активная благотвори
тельная работа, включающая 
сбор гуманитарной помощи для 
защитников Родины и мирных 
жителей в зоне специальной 
военной операции.

ирина курнакова

Фотовыставка о жизни новых храмов и их приходов открылась в Москве
событие

Владимир Ресин, Виталий Сучков и иерей 
Александр (Привалов) на открытии выставки.
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важной сос
тавляющей 

благоустройства 
парка стала рестав

рация исторических 
фонтанов и скульптур, 

среди которых памятник На
талии сац в окружении детей 
и скульптура «Бегущая по вол
нам». кроме того, в парке 
возвели детские площадки 

и зону для заня
тий спортом.
На одной из игро
вых площадок мы 
встретили мест

ную жительницу Веронику 
Логвину с пятилетней дочкой 
Дуней. «Нам очень нравится 
прошедшее в парке благо
устройство, – отмечает 
женщина. – отреставриро
вали фонтаны, поменяли 
лавочки. Площадки для де
тей вообще чудесные, мы 
каждый день приходим 
сюда с дочкой. Благодаря 
резиновому покрытию 
малыши не получают сса

дин при падении. кроме 
того, когда пройдёт дождь, 

на детских площадках не 
остаётся луж. Я очень люблю 

Гагаринский район, это луч
шее место в Москве».

ТИХИЙ СКВЕР 
И АЛЬПИЙСКАЯ ГОРКА
По словам Ивана зубынина, 
в этом году благоустройством 
на территории Гагаринского 
района занимается ГБу «ав
томобильные дороги Юзао». 
«Работы идут в жилом квар
тале, который граничит с уни
верситетским, ломоносовским 
и ленинским проспектами 
и улицей Николая коперника. 
Ещё один микрорайон благо
устраивают в границах улиц 
Дмитрия ульянова, вавилова, 
ломоносовского и ленинского 

проспектов. там обновляют 
асфальт, устанавливают новые 
фонари и бордюры, а также 
возводят современные дет
ские площадки во дворах», – 
рассказал первый замглавы 
управы.
следует отметить, что за это 
лето в Гагаринском обновили 
территорию двух детских садов 
на ленинском проспекте, 66, 
и ломоносовском проспекте, 
18. там заменили асфальт, уло
жили покрытие из искусствен
ной травы и установили новые 
игровые конструкции для де
тей. «Между домами 14 и 18 
по ломоносовскому проспекту 
в этом году появилась сов
ременная собачья площадка 
и благоустроили сквер с аль
пийской горкой. На площадке 
оборудовали всё необходимое 
для тренировки питомцев 
и игры с ними. а в сквере вы
садили множество растений 
на альпийской горке, получи
лось очень уютно», – подчерк
нул Иван зубынин.

СТАДИОН «ПИОНЕР»
Ещё одним знаковым объек
том Гагаринского района стал 
благоустроенный в прошлом 
году стадион «Пионер». сегодня 
на территории современного 
спорткластера с футбольным 
полем проходят занятия физ
культурой для учеников из со
седних школ. также на стадион 
приходят местные жители, 
чтобы позаниматься на улич
ных тренажёрах и потрениро
ваться на специальной полосе 
препятствий для кроссфита. 
«Этот стадион после обновле
ния стал ещё одним местом 
притяжения жителей, которые 
любят спорт и активный образ 
жизни», – уверен первый зам
главы управы.

александр андрущенко

 В прошлом году в Гагарин-
ском обновили территорию 
парка 40-летия ВЛКСМ. 
А в этом – благоустроили 
дворы, сквер и территории 
двух детских садов.

НАРОДНыЕ ТРОПы СТАЛИ 
ДОРОжКАМИ
Первый заместитель гла-
вы управы Гагаринского 
района Иван Зубынин ждал 
у театра им. Наталии сац. 
совсем рядом здесь располо
жена большая уличная сцена, 
которую возвели в прошлом 
году в рамках комплексного 
благоустройства. «сейчас сю
да ежедневно приходит много 
москвичей, чтобы отдохнуть 
на свежем воздухе, заняться 
спортом и погулять с детьми, – 
рассказывает Иван леонидо
вич. – Новая сцена достаточно 
большая и позволяет прово
дить масштабные мероприя
тия. При необходимости на ней 
можно оборудовать специаль
ное освещение и установить 
звуковую аппаратуру».
Ранее в парке было много так 
называемых народных троп. 
в ходе прошлогоднего благо
устройства некоторые из них 

заасфальтировали и пре
вратили в удобные дорожки. 
вдоль пешеходных маршрутов 
установили лавочки, урны 
и сов ременные фонари со 
свето диодными лампами.
«здесь молодёжь всегда 
каталась на скейтах. Мы 
учли этот момент и построили 
скейтпарк, который сейчас 
пользуется большой попу
лярностью», – говорит Иван 
зубынин. Подходим к девуш
ке, которая только что лихо 
съехала с одной из горок 
на скейте. «Я специально 
приезжаю сюда покататься 
из другого района, – объяс
няет Эва Максимова. – Пока 

я не могу назвать 
себя профес
сиональным 
скейтером, 
но хочу им 
стать, поэтому 

тренируюсь почти каж
дый день. в этом парке 
есть всё необходимое 
для отработки трюков. зимой 
я катаюсь в платных залах, 
а в тёплое время года при
езжаю сюда и занимаюсь 
на свежем воздухе совершен
но бесплатно».

Спорт и отдых на воздухе
Первый замглавы управы Гагаринского Иван зубынин рассказал 
о новых детских площадках и масштабном благоустройстве всего района
Иван Зубынин (справа) рассказал нашему коррес
понденту о том, что в прошлом году на территории 
парка 40летия ВЛКСМ специалисты бережно от
реставрировали все фонтаны.

Благоустроенный парк 
40-летия ВЛКСМ  
пользуется большой 
популярнос тью у жителей 
Гагаринского района

За это 
лето в Гага-

ринском районе 
обновили терри-

тории двух детских 
садов по адресам: 

Ленинский проспект, 
д. 66, и Ломоносов-

ский проспект, 
д. 18

В сквере на ул. Фотиевой обновили пешеходные до
рожки, вдоль прогулочной зоны установили комфорт
ные лавочки, а рядом обустроили новый спорткластер.
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фонтанов и
среди которых памятник На
талии 
и скульптура «Бегущая по
нам». 
возвели детские площадки 

ную жительницу 
Логвину 
Дуней. «Нам очень нравится 
прошедшее в
устройство,
женщина.
вали фонтаны, поменяли 
лавочки. Площадки для
тей вообще чудесные, мы тей вообще чудесные, мы 
каждый день приходим 
сюда с
резиновому покрытию 
малыши не получают сса

дин при падении. 
того, когда пройдёт дождь, 

на детских площадках не 
остаётся луж. Я

Гагаринский район, это луч
шее место в

ТИХИЙ СКВЕР 
И АЛЬПИЙСКАЯ ГОРКА
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 Сломанный лифт в многоэтажке 
– серьёзная проблема для большин-
ства жителей дома. Мы выяснили, что 
предпринять, если подъёмник отказы-
вается работать исправно.

ПОСТОРОННИЕ ЗВУКИ
На «горячую линию» газеты «за калуж-
ской заставой» обратилась жительница 
района Южное Бутово татьяна Ивановна, 
проживающая по адресу: ул. 2-я Мелито-
польская, д. 7, корп. 1, подъезд № 1.  
Наша читательница пожаловалась на то, 
что в её подъезде сломан лифт, и попро-
сила помочь в решении данной пробле-
мы.
Её обращение мы передали ответствен-
ным лицам. На запрос редакции ответил 
первый заместитель главы управы 
Владимир Сохацкий: «управой было 
рассмотрено обращение по вопросу тех-

нического состояния лифто-
вого оборудования по указан-
ному адресу. сообщаю, что 
сотрудники обслуживающей 
организации ао «Мослифт» 

произвели ремонт частотного преобразо-
вателя привода дверей кабины подъём-
ника. в настоящее время лифты нахо-
дятся в рабочем, технически исправном 
состоянии. о замечаниях и предложениях 
по вопросам жилищно-коммунального 
хозяйства и благоустройства жители 
района могут обратиться в управу через 
сайт www.ubutovo.mos.ru». 
Если в лифте слышны посторонние звуки, 
скрежет и дребезжание, это может быть 
первыми симптомами того, что подъёмник 
скоро выйдет из строя. Для того чтобы 
лифт проверили специалисты, необходи-
мо обратиться с заявкой в компанию по 
обслуживанию лифтового оборудования. 
узнать контакты организации, отве-
чающей за исправное состояние лифтов 
вашего дома, можно на информационных 

стендах, расположенных в холле перво-
го этажа, или непосредственно в самой 
кабине. 
отметим, что если подъёмник зависает, 
сильно дёргается или останавливается 
заметно выше или ниже этажа, поль-
зоваться им может быть небезопасно. 
кроме того, оборудование явно требует 
ремонта при мигании света и залипании 
кнопок на панели управления.
По указанному вами адресу должны при-
слать бригаду специалистов, которые при-
ведут лифт в порядок. Если между этажа-
ми в подъёмнике застряли люди, то чинить 
лифт обязаны незамедлительно. в других 
случаях сроки ремонта зависят от характе-
ра поломки. Иногда может потребоваться 
несколько дней для того, чтобы закупить 
и установить необходимые детали.

ПЛАНОВЫЙ ОСМОТР
лифт – сложное техническое устрой-
ство, для надёжной работы которого 
требуется регулярная профилактика. 
«Несколько раз в год специалисты 
проводят плановый осмотр и при необ-
ходимости ремонт лифтового оборудо-
вания, – рассказали в ГБу «жилищник 
района Южное Бутово». – однако для 
того, чтобы подъёмники в подъездах 
многоэтажек функционировали ис-
правно, жильцам домов также следует 
обращаться с ними бережно. Нельзя 
удерживать ногами закрывающиеся 
двери лифта, подпрыгивать в кабине или 
с чрезмерной силой вдавливать кнопки. 
всё это может привести к быстрой порче 
оборудования».

александр андрущенко

Глава управы Вера 
Горлова сообщила:
– сотрудники управ-
ляющей организации 
выполнили работы 

по ремонту дверцы этажного 
электрического щитка в подъез-
де № 2 дома по вышеуказанному 
адресу.

Ответ дал первый за-
меститель главы управы 
Алексей Борзунов:
– Были выполнены работы 
по дезинсекции техни-

ческих помещений указанного дома. 
сотрудниками ГБу «жилищник района 
тёплый стан» дополнительно проведена 
санитарная уборка подъезда № 6 с при-
менением дезинфицирующих средств.

Ответил первый 
заместитель гла-
вы управы Алек-
сей Борзунов:
– управой района 

тёплый стан было рассмотре-
но обращение, поступившее 
в редакцию газеты, по вопросу 
установки садовых диванов 
на указанной дворовой тер-
ритории. в 2024 году заказчи-
ком на проведение работ по 
благоустройству территории 
Юго-западного округа Москвы 
является ГБу «автомобильные 
дороги Юзао». сотрудники под-
рядной организации установи-
ли скамейку и урну по указан-
ному адресу.

Дорогие 
читатели!

Тел.: +7 (495) 646-57-57

E-mail: uzao_readers@aif.ru

у вас есть вопросы, жалобы, предложения?

звоните или присылайте их нам, и мы вместе 
будем добиваться изменений!

«Прошу установить 
лавочку у подъезда 

№ 2 по адресу: ул. Профсо-
юзная, д. 146, корп. 2».
Н. Н. Быкова, Тёплый Стан

«Прошу закрепить 
дверцу электрощита 

на лестничной площадке 
5-го этажа по адресу: Черно-
морский бульвар, д. 11, 
корп. 2, подъезд № 2». 

Валентина, Зюзино

«в нашем доме завелись 
тараканы. Прошу принять 

меры. адрес: ул. островитянова, 
д. 30, корп. 2, подъезд № 6».

Людмила Алексеевна,  
Тёплый Стан

Электрощиток 
починили

Насекомым тут 
не место

У подъезда появилось удобное 
место для отдыха.

Подъезд дома обезза-
разили.

Теперь дверцы плотно закрыты.

Новая лавочка 
радует жителей

материалы полосы подготовил  
александр андрущенко

Безопасный подъём
куда обратиться, если сломался лифт

Жильцы подъезда снова могут пользоваться лифтом.
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 «Дружинником я стала почти 
25 лет назад. Тогда, в 1999-м, 
террористы взорвали жилые 
дома, захотелось помочь лю-
дям», – рассказала народный 
дружинник Ольга Чуйкова. 

спустя время она не пожалела 
о принятом решении и рада 
помогать жителям по любым 
вопросам. Например, найти по-
терявшегося ребёнка на ново-
годнем празднике.

семейные ТраДиции
Мы побывали в штабе народ-
ной дружины нашего округа 
(НД Юзао), который находится 
на севастопольском просп., 
14/1, где узнали, как стано-
вятся частью их команды. 
Нас встретил руководитель 
александр Поспелов. По его 
словам, на данный момент чис-
ленность дружинников Юзао 
составляет 1161 человек. 
Молодёжи около 20%.
«однако мы продолжаем актив-
но привлекать людей. скоро 
наши ряды пополнят ещё 54 че-
ловека. те, кто пришёл сам, 
зовут в дружину своих близких 
и друзей, – уточнил александр 
Павлович. 
ольга Чуйкова вот пришла 
к нам по приглашению друзей».

«Да, и благодаря 
ответственному 
подходу к работе 
меня со временем 
повысили до на-

чальника штаба района ака-
демический. всего в округе 
12 штабов. семь лет назад 
моему примеру последовал 
и брат Павел. сейчас он на-
чальник штаба северного 
Бутова, где сам и проживает. 
Павел, в свою очередь, при-
влёк жену и сына. Племянник 
после окончания школы решил 
пойти учиться в вуз МвД», – 
призналась Ольга Чуйкова.

наблюДаТь, фиксирОваТь 
и сООбщаТь

На постоянной 
основе дружинники 
дежурят три раза 
в месяц. время 
выхода в овД 

района к 18.00, поскольку люди 
работают и могут только ве-
чером, в свободное от работы 
время. «участвуем в трёх типах 
мероприятий: районных, окруж-
ных и городских. увД Юзао 
присылает нам план расчёта 
накануне события, который мы 
принимаем к исполнению. Чем 
больше человек ожидается 
на мероприятии, тем больше 
отправляется на смену дружин-
ников», – сообщил александр 
Поспелов.
Например, на ежегодном легко-
атлетическом кроссе «лисья 
гора», который в этом году со-

стоялся в апреле в Битцевском 
лесу, дежурило 10 народных 
дружинников. Некоторых поста-
вили вдоль трассы, чтобы не по-
зволять посторонним заходить 
на неё во время соревнований. 
Другие находились у финиша 
и старта.
По такой же схеме патрулиро-
вали 23 июня место, где про-
ходила международная ежегод-
ная шоссейная велогонка «Пять 
колец Москвы». 25 человек 
дежурили на одном из его эта-
пов – «воробьёвском кольце». 
Перед событиями полиция 
объяснила обстановку на тер-
ритории и рассказала, на что 
обратить внимание.
за этот год народные дружин-
ники помогли задержать 525 
административных правона-
рушителей. в основном люди 
нарушали общественный 
порядок из-за алкогольного 
опьянения или имело место 
мелкое хулиганство. Например, 
весной в обручевском районе 
пригласили в качестве понятых 
при проведении следственных 
действий в отношении ино-

странного гражданина, а летом 
в ломоносовском задейство-
вали в качестве понятых при 
отказе гражданки России 
от медицинского освидетель-
ствования по признакам нар-
котического опьянения.
«основная наша задача – на-
блюдать, фиксировать и опе-
ративно сообщать. Проще 
говоря, быть дополнительными 
глазами и ушами полиции, 
оружие или дубинки мы не 
носим», – отметила ольга.

как сТаТь ДрУЖинникОм
Дружинником может стать 
совершеннолетний гражданин 
России, не имеющий уголов-
ного прошлого. Ему необходи-
мо лично обратиться в штаб 
НД – как правило, по месту 
жительства или работы. После 
трёхмесячного испытательно-
го срока, который может быть 
сокращён, по представлению 
начальника народной дружи-
ны района кандидата прини-
мает аттестационная комис-
сия НД Юзао.

варвара грошева

 в Ясеневе задержали 
33-летнего мужчину. 
он шёл, подозрительно 
оглядываясь по сторонам. 
в ходе личного досмотра 
у него в кармане брюк был 
обнаружен свёрток с веще-
ством, в составе которого 
содержался метадон мас-
сой около 1 грамма. воз-
буждено уголовное дело 
о незаконном хранении 
и перевозке наркотических 
веществ (ч. 1 ст. 228 ук РФ). 
в отношении подозреваемо-
го избрана мера пресечения 
в виде подписки о невыезде 
и надлежащем поведении.

 в Черёмушках останови-
ли 24-летнего приезжего. 
в ходе проверки у мужчины 
был обнаружен поддельный 
документ. возбуждено уго-
ловное дело по ч. 3 ст. 327 
ук РФ «Подделка, изготов-
ление или оборот поддель-
ных документов, государ-
ственных наград, штампов, 
печатей или бланков». 
в отношении подозреваемо-
го избрана мера пресечения 
в виде подписки о невыезде 
и надлежащем поведении.

 в Зюзине поймали по-
дозреваемого в краже из 
магазина.
По данным следствия, по-
дозреваемый украл товар 
из продуктового магазина 
на улице каховке, когда 
рядом никого не было. 
сумма материального 
ущерба составила более 
13 тыс. рублей. сотрудники 
полиции задержали 22-лет-
него жителя Подмосковья, 
в его отношении избрана 
мера пресечения в виде 
подписки о невыезде и над-
лежащем поведении. также 
возбуждено уголовное дело 
по признакам преступле-
ния, предусмотренного ч. 1 
ст. 158 ук РФ «кража».

 в южном бутове на ули-
це академика семёнова 
задержали водителя, ко-
торый находился за рулём 
в состоянии алкогольного 
опьянения.
40-летний приезжий с яв-
ными признаками алкоголь-
ного опьянения отказался 
пройти медицинское осви-
детельствование. также 
установлено, что в марте 
этого года мужчина уже при-
влекался к ответственности 
за аналогичное правонару-
шение и был лишён прав на 
1 год и 6 месяцев. возбуж-
дено уголовное дело по ч. 1 
ст. 264.1 ук РФ «управление 
транспортным средством 
в состоянии опьянения ли-
цом, подвергнутым админи-
стративному наказанию или 
имеющим судимость».

новостиГлаза и уши полиции
Народная дружина помогла задержать 525 правонарушителей

Добровольные 
дружины для охра-
ны правопорядка 
существовали 
и в царской России, 
и в сссР.

в 1984 году  
в ссср  

количество  
дружинников  

достигало 13 
 млн 
человек

из них 1,2 млн – в москве.

И ряды медленно, но верно пополняются.

сейчас народная  
дружина в столице –  23  

тыс. 
человек

Во время дежурства необходимо носить нарукавную повязку.

Народные дружинники следили 
за порядком на открытии сквера 
Олимпийских чемпионов в Ясеневе, 
где 23 августа в честь этого события 
была организована реконструкция 
олимпийского забега с факелом. 
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 Золотой голос группы «Ми
раж» Маргарита Суханкина 
и музыкант Юрий Кононов 
посетили Единый пункт от
бора на Яблочкова, 5, пооб
щались с будущими бойцами 
и исполнили для них не
сколько песен.

«чЕСтно и СЕрьёЗно»
Певице показали весь цикл 
отбора, который проходят бу
дущие бойцы: от подачи пер
вого заявления и получения 
талонов электронной очереди, 
через коридор с медицински
ми кабинетами, где кандида
ты проходят обследование, 
до зоны отправки контракт
ников в центры подготовки. 
увиденное Маргарита сухан
кина оценила высоко: «здесь 
всё правильно и грамотно. 
кстати, я не ожидала увидеть 
такое большое количество 
желающих защищать нашу 
Родину». сотрудник пункта от
бора сообщил, что ежедневно 
отсюда в зону спецоперации 
отправляются порядка 300 че
ловек.
Певица добавила, что в пунк  те 
отбора всё «честно и серьёз
но», работники профессиональ
но выполняют свою работу. а 
среди приходящих сюда муж
чин можно встретить людей 
самых разных профессий.

По СтоПАМ отцА
в коридоре встретили Дмит
рия, который заключил кон
тракт во второй раз: «отец 
у меня военный, так что роди
тели моё решение поддержали. 
сам я без малого 20 лет рабо
тал ресторатором. Иду служить 
Родине потому, что пришла 
пора. И ещё считаю: кто, если 
не мы?»
олег подписал контракт 
впервые: «в 1989м проходил 
службу в инженерных войсках. 
Иду по стопам деда, который 
воевал в великой отечествен
ной войне в чине полковника 
артиллерии. семья на ре
шение подписать контракт 
отреагировала с пониманием. 
уверен, они будут мною гор
диться».
артистка пожелала контракт
никам сил и энергии: «Побы
вав здесь, я осознала, на
сколько сильно горжусь своей 
страной и своими соотече
ственниками. Глядя на них, ни
чего, кроме этого чувства, я не 
испытываю. смотришь на лица 
настоящих мужчин и понима
ешь, что у всех мотивациято 
одна: защитить. Наши бойцы 
на спецоперации выклады
ваются по полной, чтобы мы 
смогли жить спокойно и чтобы 
во всём мире воцарился мир. 

к чему, собственно, всегда 
и стремилась наша великая 
страна – Россия».

ПоМогАть СтрАнЕ 
творчЕСтвоМ
Ранее Единый пункт отбора 
посетил солист группы «рус
ский характер» Юрий Коно
нов. он также отметил, что 

организация процесса здесь 
налажена на высоком уровне.

«Мне максимально 
подробно рас
сказали, как всё 
проходит, а я на
блюдал и восхи

щался. Пожал руки ребятам 
и пожелал удачи. Это хорошо, 
что у них есть возможность 

оформить документы в ко
роткий срок. Это правильно. 
сейчас все службы страны 
должны быть ориентированы 
именно на то, чтобы поддер
живать наших бойцов. а мы, 
артисты, помогаем им и своей 
стране творчеством», – отме
тил он.

варвара грошева

от 5,2 млн руб.
всего за первый год службы  
по контракту. 

в том числе:
выплата

от 210 000 руб.

Дополнитель
ная выплата  
правительства 
Москвы

50 000   руб.

ПунКт отборА нА воЕннуЮ 
Службу По КонтрАКту 

что ПоложЕно МоСКовСКиМ КонтрАКтниКАМ

единовременные выплаты при 
подписании контракта

1,9 млн руб.  
от правительства Москвы

400 000 руб.
от Минобороны

Адрес: ул. Яблочкова, д. 5, стр. 1. 

график работы:  
по будням – с 9.00 до 18.00,  
в субботу – с 9.00 до 16.00,  
в воскресенье – с 9.00 до 15.00.

Подать заявку  
на военную службу  
по контракту  
можно онлайн  
на портале mos.ru. 
«горячая линия»  
для военнослужащих  
и членов их семей: 

на вопросы также 
отвечает чатбот  
@MskContract_bot  
в мессенджере 
Telegram.

Ежемесячно

117

варвара грошева

А воЕннуЮ
онтрАКонтрАКонтр ту 

Яблочкова, д. 5, стр. 1. 

по будням – с 9.00 до 18.00, 
в субботу – с 9.00 до 16.00, 
в воскресенье – с 9.00 до 15.00.

на военную службу 

для военнослужащих 

а вопросы также 

@MskContract_bot 
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«Здесь всё правильно и грамотно»
Ежедневно защищать Родину из пункта отбора отправляются порядка 300 человек

Маргарита Суханкина провожает воен-
нослужащих на плацу в пункте отбора.

Проходя по коридорам 
пункта, Маргарита Сухан
кина заметила:  
«Я не ожидала увидеть 
здесь такое большое ко
личество желающих  
защищать нашу родину». 

Памятная открытка, которую пе-
вица дарила контрактникам перед 

концертом.
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 Футбольный клуб «Атлант 
Ясенево» занял 1-е место 
в Открытом кубке Детской 
юношеской футбольной лиги 
Москвы.

соревнования между команда-
ми 2012–2013 годов рождения 
состоялись в Братеевском 
парке в последний день лета 
и были посвящены Дню знаний. 
«Ребята молодцы, результатом 
я доволен. Хотя уверен, что 
играть можем лучше, – при-
знался тренер команды 
Александр Симонов. – На пу-

ти к финалу нам 
попались достой-
ные соперники. На-
пример, команде 
«Пригород лесное», 

которая в итоге заняла на куб-
ке 3-е место, мы проиграли 
на групповом этапе».

без ОтбОрА
тренируются ребята 3 раза 
в неделю на стадионе школы 
№ 1103 имени Героя России 
а. в. соломатина. «здесь у нас 
есть возможность организо-
вать полноценный тренировоч-
ный процесс. Большое спасибо 
директору школы Юрию тара-
сенко и заместителю директора 
Полине струкачевой, – под-
черкнул тренер. – каждая 
тренировка продолжается 
около 2 часов. структура за-
нятия может отличаться – это 
зависит от состояния ребят 

и от того, к чему мы готовимся. 
Например, чтобы взбодрить 
игроков, могу сначала дать им 
подвижную игру. Потом перехо-
дим к разминке с мячом и тре-
нировочной игре».
сейчас в возрастной группе 
2012/2013 годов рождения 
занимаются 18 игроков. «от-
бора у нас нет, однако каждый 
новый игрок должен быть готов 
понимать и принимать то, что 
говорит тренер, – подчеркнул 
александр симонов. – кроме 
того, перед началом занятий 
я всегда предупреждаю роди-
телей, что дети не могут за-
ниматься в нескольких 
футбольных секциях 
одновременно. Это 
мешает полноценно 
осваиваться в ко-
манде».

ФутбОл учёбе 
не пОМехА
«в последнее время 
я часто играю на пози-
ции защитника, поэто-
му на соревнованиях учился 
занимать правильную позицию 
при обороне, подбирать мяч по-
сле потери», – поделился игрок 
«атлант Ясенево» Дима тунин. 

Футболом он за-
нимается с 3 лет, 
а под руковод-
ством александра 
симонова играет 

уже 4 года. «Этот вид спорта 
люблю, болею за московский 

«спартак», – рассказал 
Дима. – Мне 
очень нравятся 
вратарь лев 
Яшин и вели-
кий бразиль-
ский футбо-
лист Пеле». 
По словам Димы, 
футбольные тренировки заняти-
ям в школе совсем не мешают, 
поэтому и оценки у него хоро-
шие. «какое моё самое сильное 
футбольное качество? точность 
передач. Мы с папой часто 
отрабатываем удары и пасы. 
Несмотря на то что я защит-

ник, я часто бью по во-
ротам, – поясняет 

Дима. – сейчас мне 
нужно усердно ра-
ботать над собой, 
чтобы попасть 
в следующую воз-
растную группу, 
а в будущем стать 

игроком топ-клуба 
и занять 1-е место 

в чемпионате  страны».

«хОчу СтАть крутыМ 
игрОкОМ»
никита горшков играет 
на позиции нападающего. 
На прошедшем открытом 
кубке он забил победный мяч. 
«соперники были совершенно 
разные: с одними мы справи-
лись легко, с другими пришлось 
 повозиться. Например, на груп-
повом этапе мы проиграли 

из-за собственных ошибок – 
слишком далеко отходили 
от ворот и позволяли сопер-
нику забрасывать мяч нам за 
спину», – рассказал Никита. 
в футбол он играет уже 7 лет, 
а в «атлант Ясенево» пришёл 
год назад по совету друзей. 
«александр Игоревич с каж-
дым из нас работает индиви-
дуально, указывает на ошибки 
и подбадривает, если что-то 
не получается». Никита так-
же любит хоккей. «в хоккей 

я играю просто 
во дворе, а футбо-
лом планирую за-
ниматься профес-
сионально. Раньше 

я был вратарём, мне нравится 
Игорь акинфеев из Цска, я бо-
лею за этот клуб, – добавляет 
Никита. – Но я много раз видел 
по телевизору, какие невероят-
ные голы иногда забивают на-
падающие, и захотел научиться 
забивать так же. Есть ли у меня 
мечта? Хочу стать крутым игро-
ком, а потом и тренером».

екатерина волковицкая

 24 сентября жителей 
Академического пригла-
шают на районные от-
борочные соревнования 
по шашкам в рамках Спар-
такиады «Мой спортив-
ный район». они начнутся 
в 15.00. адрес: спортивный 
зал на ул. кедрова, д. 5, 
корп. 1.

 25 сентября в 16.00 
в черёмушках начнётся 
районный турнир по на-
стольному теннису. адрес: 
спортивный зал на ул. об-
ручева, д. 55а.

 25 сентября для жите-
лей Ясенева проведут 
концертную программу 
«навстречу мечте». На сце-
не выступят танцевальные 
и вокальные творческие 
коллективы. Начало концер-
та в 18.00. адрес: ул. Паус-
товского, д. 2/34.

 25 сентября детей 
из района черёмушки при-
глашают на тематические 
занятия «краски осени». 
в программе – творческие 
мастер-классы и выстав-
ка детских работ. Начало 
в 17.00. адрес: ул. Профсо-
юзная, д. 25, корп. 4.

 26 сентября в 20.00 
в Ясеневе намечен кино-
показ под открытым небом 
в рамках цикла «Мир ки-
но». адрес: сквер на ул. 
тарусской, д. 22, корп. 1.

 26 сентября в конько-
ве состоится концерт 
«А в сердце молодость по-
ёт!», посвящённый Между-
народному дню пожилых 
людей. Начало концерта 
в 18.00. адрес: ул. Миклухо-
Маклая, д. 20.

 27 сентября всех житель-
ниц «серебряного» возрас-
та из зюзина ждут на фе-
стивале самопрезентаций 
«Супер бабушка зюзино». 
в рамках конкурса участники 
будут соревноваться в твор-
ческой и кулинарной номи-
нациях, попробуют свои силы 
в создании видеовизитки 
и искусстве дефиле. конкурс 
начнётся в 16.00. адрес: 
ул. каховка, д. 11, корп. 2.

 28 сентября пройдёт 
фестиваль живой истории, 
приуроченный ко Дню 
Академического района. 
Для гостей подготовили 
историческую реконструк-
цию – рыцарские бои 
и мастер-классы, а интересу-
ющимся историей расскажут 
о средневековой культуре. 
Начало в 11.00. адрес: парк 
«академический» на ул. Дми-
трия ульянова, д. 9а.

новостиС детства с мячом
Футболисты из района Ясенево стали лучшими 
в Детской юношеской лиге Москвы

коман-
да «Атлант 

Ясенево» ста-
ла победителем 

Открытого кубка, 
а Дмитрий ларин 
был признан луч-

шим защитни-
ком турнира

На тренировках юные футболисты 
отрабатывают передачи и удары, 
а вратари учатся делать сейвы.

Ребята тренируются 3 раза в неделю 
по 2 часа, а перед соревнованиями 
часто собираются дополнительно.

чему мы готовимся. 
Например, чтобы взбодрить 

могу сначала дать им 
подвижную игру. Потом перехо-

мячом и тре-

возрастной группе 
2012/2013 годов рождения 

игроков. «от-
нас нет, однако каждый 

новый игрок должен быть готов 

«спартак», – рассказал 
Дима. – Мне 
очень нравятся 
вратарь лев 
Яшин и вели-
кий бразиль-
ский футбо-
лист Пеле». 
По словам Димы, 
футбольные тренировки заняти-
ям в школе совсем не мешают, 

и вокальные творческие 
коллективы. Начало концер
та в 18.00. адрес: ул.
товского, д. 2/34.

25 сентября детей 
из района ч
глашают на
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ве состоится концерт 
«А в сердце молодость по
ёт!», посвящённый Между
народному дню пожилых 
людей. Начало концерта 
в 18.00. адрес: ул. Миклухо-

На тренировках юные футболисты 
отрабатывают передачи и удары, 
а вратари учатся делать сейвы.
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 На всероссийских сорев-
нованиях по спортивному 
ориентированию на велоси-
педах и фестивале велоори-
ентирования «Забавный Де-
бош» ребята из Московского 
дворца пионеров завоевали 
три золотые, серебряную 
и бронзовую медали.

бег, лыжи, велосипеД
«в нашем мультиспортивном 

клубе ребята 
изучают принци-
пы спортивного 
ориентирования, – 
рассказал педагог 

дополнительного образова-
ния Дмитрий Коломнин. – 
в тёплое время года участвуем 
в соревнованиях по велокрос-
совому и беговому ориентиро-
ванию, а зимой – по лыжному. 
И независимо от сезона учимся 
быстро принимать решения». 

По его словам, ориентиро-
вание – это не просто поиск 
контрольных пунктов. оно 
требует от спортсмена вынос-
ливости, концентрации, умения 
выбирать правильный маршрут 
в движении. Не зря его называ-
ют «шахматами на бегу».
На соревнованиях каждо-
му из участников выдаётся 
электронный чип, который по-
зволяет проводить бесконтакт-
ную отметку на контрольных 
пунктах. «каждый из спортсме-
нов, увидев карту в начале за-
езда, понимает, какие точки он 
должен пройти. важен также 
порядок их прохождения, – от-
мечает Дмитрий коломнин. – 
При этом нужно понимать, 
что велосипедисты движутся 
по дистанции на очень боль-
шой скорости, а путь может 
пролегать по самым неза-
метным тропинкам, поэтому 

никакие технические средства, 
например, карты в телефоне 
или навигаторы, не помогут».

иДеальНый виД спорта
с раннего детства 12-летний 
Ярослав Коломнин занимал-
ся беговым ориентированием 
и очень любил кататься на ве-
лосипеде. «Для меня вело-
ориентирование – идеальный 
вид спорта. в нём есть всё, 
что я люблю», – признался он. 
На всероссийских соревно-
ваниях Ярослав занял первое 
место в масс-старте и сприн-
те среди участников младше 
12 лет, а также стал вторым 
в эстафете. «Можно сказать, что 
спортивным ориентированием 
я занимаюсь всю свою жизнь. 
всё благодаря папе, который 
заразил этим увлечением всю 
семью, – рассказал мальчик. – 
в Ярославле мы были на сорев-

нованиях уже несколько 
раз, но больше всего 
запомнились последние – 
на них нам предложили 
очень интересные дистан-
ции, а соперники показали 
хороший уровень. очень рад, 
что нам удалось завоевать 
сразу несколько наград».
в спортивном ориентиро-
вании очень важен баланс. 
«ты должен быть хорошо 
подготовлен физически 
и при этом уметь быстро 
и правильно читать кар-
ту, – пояснил он. – также 
нужно быть готовым к раз-
личным непредвиденным 
ситуациям. в лесу на 
дистанции легко можешь 
наехать на камень, упасть 
или сломать лыжную 
палку».

важеН балаНс
«карты и дистанции на про-
шедших соревнованиях 
были очень интересные. 
Природа чем-то похожа 
на московские леса, но со 
своими особенностями», – по-
делился 17-летний Фёдор про-
клов. он занял второе место 
в эстафете в паре с алёной 
коломниной. Из всех видов 
спортивного ориентирования 
ему больше нравится велоси-
педное. «скорости здесь выше, 
риск ошибиться (например, 
пролететь нужный поворот) 
велик, поэтому думать нужно 

быстро, – 
объяснил 

спорт-
смен. – По-

чему люблю 
этот вид спорта? здесь 
ценятся не только твои 

физические способно-
сти, но и умение работать 

головой. Если ты плохо сообра-
жаешь, без постоянных тре-
нировок принимать решения 
на огромной скорости просто 
не сможешь». сейчас Фёдор 
хочет успешно завершить вело-
сипедный сезон, а в будущем 
мечтает попасть в сборную 
Москвы и состязаться с лучши-
ми спортсменами страны.

екатерина волковицкая

по лесным тропам
воспитанники комплекса «воробьёвы горы» – медалисты 
всероссийских соревнований по спортивному ориентированию

Ярослав Коломнин начал за-
ниматься этим видом спорта 
благодаря папе.

спортив-
ное ориенти-

рование требует 
от спортсмена 

выносливости, кон-
центрации и умения 
выбирать маршрут 

на большой 
скорости

В будущем 
Фёдор 
Проклов 
хотел бы 
попасть 
в сборную 
Москвы.
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достаточно трудоёмким про-
цессом, поскольку подлинных 
предметов, связанных с писате-
лем, осталось мало. основную 
часть экспозиции составляют 
предметы, связанные с исто-
рией Бутова и периодом жизни 
в нём литератора. в музее так-
же можно увидеть фотоснимки 
гостей и близких писателя, 
сделанные в Бутове, стерео-
скоп 1897 года, какой вполне 
мог быть у него, сентябрьский 
номер газеты «Русская воля» 
1917 года, где опубликована 
его статья о грядущей револю-
ции. Из раритетов – письмо 
писателя Фёдору Шаляпину 

1916 года и несколько авто-
графов, в том числе Максиму 
Горькому. кроме того, в музее 
собрали предметы эпохи на-
чала прошлого века: подсвеч-
ники, кузнецовский фарфор, 
пишущую машинку, стеклянную 
керосиновую лампу, комод 
и оригинальные для того вре-
мени венские стулья братьев 
тонет.
По словам организаторов, 
больше всего ценен вклад 
жителей района в экспозицию 
музея. к примеру, потомки 
владельцев бутовских дач по-
дарили вечернее платье той 
эпохи, каменные часы и некото-
рые другие предметы, которые 
когда-то украшали здание.

как попасть в МУЗЕЙ
Музей работает по записи. 
Чаще всего на экскурсии при-
ходят школьники. существует 
он и виртуально на сайте 

metaliteratura.ru. Надо клик-
нуть локацию «зал музеев» 
и выбрать нужный. «Музей 
леонида андреева в Бутове – 
это попытка увидеть запечат-
лённый писателем фрагмент 
одного летнего безмятежного 
дня из той ушедшей жизни», – 
так представляет его виртуаль-
ная экспозиция.
в честь дня рождения писателя 
один из экспонатов – написан-
ная им картина – гостит на вы-
ставке «Не будь художествен-
ного театра, я бы не подумал 
писать пьес» в Доме-музее 
к. с. станиславского (леон-
тьевский пер., д. 6, стр. 1), 
которую можно посетить до се-
редины октября.
«По мере возможностей ста-
раемся развивать наш музей 
и хотим, чтобы о нём узнало 
как можно больше людей», – 
подытожил антон Никулин.

варвара грошева

 «в Бутове Леонид андреев 
впервые услышал «папа» 
от своего сына и написал 
«Жизнь василия Фивейско-
го», одно из своих значимых 
произведений», – рассказал 
основатель музея писателя 
антон Никулин.

ко дню памяти выдающегося 
писателя серебряного века 
леонида андреева (родился он 
9 (21) августа 1871 года, а умер 
12 сентября 1919-го) наши 
корреспонденты посетили его 
музей, созданный в 2018-м 
году на территории бывшего 
дачного посёлка Бутово на ули-
це Изюмской, 61/1.

с ЧЕГо всЁ НаЧаЛось
«с 2002 года, с начала суще-
ствования нашего краеведче-
ского общества, мы находились 
в поиске фигуры или места, 
которые связывали историю 
Бутова и общероссийскую. 
И вот 6 лет назад обнаружили 
старинные фотографии района, 
датируемые 1903 годом. Мы 
решили показать их на выстав-
ке и обратили внимание, что 
они подписаны именем леони-

да андреева. Разумеется, мы 
и раньше знали о существова-
нии этого писателя и о том, что 
он отдыхал с семьёй в Бутове, 
но не предполагали, что он ещё 
и фотографией увлекался, – 
признался нам антон Нику-
лин. – во время подготовки 
к той выставке, которая в итоге 
превратилась в постоянную му-
зейную экспозицию, мы откры-
ли для себя, кем же на самом 
деле был леонид андреев».

МашиНка, ЛаМпа и коМод
леонид андреев родился 
в 1871-м в орле. уже в начале 
своей литературной карьеры он 
по праву считался лучшим писа-
телем серебряного века. а ещё 
он был прекрасным художни-
ком и одним из первых занялся 
цветной фотографией в России. 
Максим Горький говорил, что 
андреев «был талантлив, осо-
бенно во всём, что касалось 
тёмных сторон жизни».
Бутово его пленило, как и дру-
гих многочисленных дачников 
начала XX века, своими пей-
зажами, берёзовыми рощами, 
тихими прудами и сельской 
безмятежностью. андреев про-

вёл в этом районе лето 
1903 года и при-

езжал в 1916-м 
во время войны.
Решив открыть 
музей в честь 

леонида андреева, 
организаторы 

стали со-
бирать 
экспо-

наты, что 
оказалось 

один безмятежный день
Музей леонида андреева в Бутове – возможность увидеть эпоху начала XX века

Чаще всего на экскурсии приходят 
школьники. существует музей и вирту-

ально: на сайте metaliteratura.ru надо 
кликнуть «Зал музеев» и выбрать нуж-

ный – Леонида андреева в Бутове.

Основатель музея Антон Никулин показы-
вает первую книгу Леонида Андреева – 
сборник рассказов 1901 года с автогра-
фом писателя своему издателю.

Фрагмент экспозиции: пишущая  
машинка и фото семьи Андреева.

рией Бутова и
в нём литератора. 
же можно увидеть фотоснимки 
гостей и
сделанные в
скоп 1897
мог быть у
номер газеты «Русская воля» 
1917
его статья о
ции. Из

ке и обратили внимание, что 
они подписаны именем леони

вёл в этом районе лето 
1903 года и при-

езжал в 1916-м 
во время войны.
Решив открыть 
музей в честь 

леонида андреева, 
организаторы 

стали со-
бирать 
экспо-

наты, что 
оказалось 

Чаще всего на экскурсии приходят 
школьники. 

ально: на сайте metaliteratura.ru надо 
кликнуть «Зал музеев» и выбрать нуж

ный – Леонида Фрагмент экспозиции: пишущая 
машинка и фото семьи Андреева.
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 На концерте в библиотеке 
№ 186 имени С. А. Есени-
на юный пианист, лауреат 
Гранта мэра Москвы в сфе-
ре культуры и искусства 
Марсель Кутузов исполнил 
произведения русских и за-
рубежных композиторов.

бАх, рАхМАНиНов, 
бЕтховЕН
На концерте прозвучали произ-
ведения Рахманинова, Чайков-
ского, Шопена, Баха, Бетховена 
и других композиторов. «Эту 
программу я играю уже доволь-
но долго и хорошо её знаю. она 
охватывает все музыкальные 
эпохи и, на мой взгляд, очень 
гармонично звучит», – расска-
зал Марсель. так, например, 
мальчик исполнил этюд-картину 
№ 6, опус 39, сергея Рахма-
нинова, в основе которой, 
по словам самого композитора, 
лежит история красной Шапоч-
ки и волка. «Рахманинов – мой 
любимый композитор. Мне 
очень нравятся стиль и харак-
тер его произведений, – при-

знался Марсель. – кроме того, 
у меня достаточно большие 
руки, поэтому произведения 
сергея васильевича я могу 
играть без труда».
Идея провести концерт в биб-

лиотеке № 186 
родилась почти 
случайно. «в на-
чале лета я пришла 
в библиотеку сдать 

книги и увидела здесь рояль, 
поэтому предложила сотрудни-
кам устроить небольшой музы-
кальный вечер, – объяснила 
мама Марселя римма Кутузо-
ва. – Публика тепло приняла 
нас, большое спасибо гостям».

МузыКАНт по призвАНию
Марсель родился в семье 
потомственных музыкантов 
и начал заниматься фортепиа-
но в семь лет. сейчас мальчик 
учится в Детской музыкальной 
школе имени осипова в классе 
Елены Фишер. «На каникулах 
или в праздничные дни, когда 
свободного времени у меня 
больше, я занимаюсь часов 

по шесть в день: по три часа 
до и после обеда. в воскресе-
нье, как правило, отдыхаю, – 
пояснил Марсель. – во время 
учёбы получается по три-четыре 
часа в день. Иногда посвящаю 
занятие одному произведению, 
иногда репетирую несколько. 
всё зависит от того, к чему 
я готовлюсь». Школьным заня-
тиям музыка почти не мешает: 
«Иногда, конечно, приходится 
пропускать уроки. Но оценки 
у меня хорошие, и учителя всё 
понимают. Частенько я даже 
играю на школьных концертах».
Несмотря на юный возраст, 
Марсель уже успел успеш-
но выступить на нескольких 
конкурсах и фестивалях: в этом 
году стал лауреатом II степени 
конкурса «Гранты мэра Москвы 
в сфере культуры и искусства» 
и лауреатом III степени XIV Меж-
дународного конкурса юных 
пианистов имени с. в. Рахма-
нинова, а в прошлом – дипло-
мантом XXIV Международного 
телевизионного конкурса юных 
музыкантов «Щелкунчик».

«в музыкальной школе я тоже 
учусь хорошо, но бывает, что 
во время занятий дома у меня 
что-то не получается. в таком 
случае звоню своему препода-
вателю или еду к ней на урок, – 
признался мальчик. – Есть ли 
у меня планы на будущее? Я бы 
очень хотел стать дирижёром».
Диляра с сыном Ренатом часто 
бывают на концертах Марселя, 
и вечер в библиотеке № 186 
имени с. а. Есенина не стал 
исключением. «Я считаю, что 

у него настоящий талант. Его 
исполнение мы слушаем с боль-
шим удовольствием, – поде-

лилась Диляра. – 
Ренат музыкой не 
занимается, а вот 
моя старшая дочь 
окончила музы-

кальную школу по классу скрип-
ки, поэтому сейчас мы часто 
ходим в музыкальные театры, 
Дом музыки или на концерты 
в консерваторию».

екатерина волковицкая

звуки музыки
в академическом выступил 14-летний дипломант 
Международного конкурса «Щелкунчик»

Музыкой Марсель занимается с 7 лет и мечтает стать дирижёром.
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когда мама уехала навестить 
репрессированного брата, 
сестра сказала мне, 14-лет-
нему: «срочно беги поступать 
в театральное, пока матери 
нету». зина сшила мне что-то 
типа джинсов – правда, ткани 
не хватило и штанцы вышли 
короткие. Швы были жёлтыми – 
других ниток не нашлось. День-
ги сестра зашила мне в карма-
шек трусов, сварила в дорогу 
десяток яиц и дала завёрнутый 
в газету кусочек сала.
трое суток я ехал из кеме-
ровской области на верхней 
полке в Горький, ныне Нижний 
Новгород. за это время сало 
в авоське подтаяло и напрочь 
испачкало белую рубашку 
для поступления. в таком 
виде – в коротких брючках, 
сандалиях на босу ногу и ру-
башечке сплошь в жирных 
пятнах – я и заявился на всту-
пительные экзамены.

– Мама смирилась 
с актёрством сына 
в итоге?
– впоследствии 
мама очень горди-
лась мной, её ведь 
на специальном ав-
томобиле привози-
ли на все премье-

ры, где играл 
я, её санька.

– А чем горди-
тесь вы?
– встречами 
с великими 
актёрами. о них 
тоже всегда 
говорю в «Эль-
даре».

Добрый ангел 
Изольда
– О ком чаще вспоминаете, ког-
да выступаете в «Эльдаре»?
– Например, об актрисе Изоль-
де Извицкой. за свою недолгую 
жизнь она сыграла в двух де-
сятках картин, но прославилась 
в первую очередь благодаря 
ленте Григория Чухрая «сорок 
первый», где её партнёром был 
олег стриженов. она была мо-
им добрым ангелом. в первый 
раз я увидел Изольду, когда мне 
ещё даже 10 лет не было. Я жил 
в посёлке колмогорово ке-
меровской области. По ночам 
на кухне включал свет и писал 
стихи, пока мама с сестрой спа-
ли. а Извицкая, как выяснилось 
позже, ездила с творческими 
встречами по стране – тогда 
устраивались вечера со зна-

менитыми артистами в самых 
удалённых уголках.
так вот, однажды они с дирек-
тором фильма «сорок первый» 
на переезде из кемерова 
в Новокузнецк застряли ровно 
посередине дороги. у них двига-
тель замёрз – февраль месяц 
был, в кемеровской области 
стояли страшные холода. они 
стали замерзать в промозг лом 
автобусе. а остановились на-
против нашего посёлка. Шофёр 
им и говорит: «Изольда, вон, 
видите, окошко светится, идите 
туда, попроситесь погреться». 
а это было моё окно.
они с директором пришли, 
стучат в дверь, я открываю. 
И вижу невероятной красоты 
женщину. стою, обалдел. она 
говорит: «Мальчик, позови папу 
или маму». Я ответил: «Папы 
у меня нет, маму сейчас разбу-
жу». Мама провела их на кухню, 
сварила им пельмени. Я сел 
напротив Извицкой и глаз 
от неё оторвать не мог. Я не 
знал, кто это, – просто увидел 
потрясающую красавицу. в ней 
была невероятная мягкость, 
тактичность, душевность. 
Изольда с мамой беседовали, 
и она рассказала: «отец у меня 
химик в Дзержинске. а я – ар-
тистка, мы едем с фильмом 
из кемерова в Новокузнецк». 
когда шофёр пришёл и со-
общил, что отремонтировал 
автобус, Изольда Извицкая 
меня спросила: «санечка, о чём 
ты мечтаешь?» Я говорю: «кино 
делать». И она мне подарила 
чёрно-белую открыточку со сво-
ей фотографией и на обратной 

 Народный артист РФ Алек-
сандр Панкратов-Чёрный, 
знакомый по фильмам 
«Десять лет без права пере-
писки», «Зимний вечер в Га-
грах», «Мы из джаза», расска-
зал о жизни на юго-западе 
Москвы.

«Панелька» 
на Южнобутовской
– Александр Васильевич, вы 
родились в Алтайском крае, 
учились в Нижнем Новгороде. 
Как покоряли Москву, где жили 
в столице?

– легче ска-
зать, где я только 
не скитался. обитал в основ-
ном на окраинах, потому что 
там дешевле было снимать 
комнату. сейчас, кстати, я бы 
не смог вообще прожить, 
потому что снять жильё беше-
ных денег стоит. тогда, в мою 
молодость, всё было дешевле 
и поэтому можно было хоть 
как-то существовать. Я жил 
в Медведкове, потом у метро 
«Полежаевская», в Бутове 
ещё…

– А адрес свой бутовский пом-
ните?
– Это была «панелька» на ули-
це Южнобутовской, я снимал 
в ней комнату. Мне эти места 
запомнились как очень уют-
ные. уютнее их только кино-
клуб «Эльдар» на ленинском, 
которым руководил Рязанов. 
у Эльдара александровича 
я играл в «жестоком романсе». 
здесь, в «Эльдаре», чувствую 
себя как дома. На творческих 
вечерах рассказываю о жиз-
ни своей непростой.
Моя мама была категори-
чески против того, чтобы 
я был артистом, по-
тому что мы очень 
бедно жили. 

агриппина Яковлевна, так 
её звали, хотела, чтобы сын 
стал военным – в то время 
эта профессия была хорошо 
оплачиваемой. к тому же мать 
считала, что у меня неподходя-
щая для кино внешность. она 
говорила: «санька, ты ж у меня 
страшненький, какой из те-
бя артист? а за офицерами 
симпатичные девушки бегают, 
глядишь, тогда даже у тебя 
жена-красавица будет».

«Здесь, в «Эльдаре», чувствую 
александр Панкратов-Чёрный признался, о чём рассказывает гостям своих 

Последние четыре с лиш-
ним десятилетия александр 
Панкратов-Черный живёт 
с киноведом Юлией Монахо-
вой. Правда, начинались их от-
ношения непросто – молодым 
людям запрещали встречать-
ся. Дело в том, что отец Юлии 
владимир Монахов – лауреат 
ленинской премии, знамени-
тый советский кинооператор, 
снявший такие легендарные 
ленты, как «высота», «судьба 
человека», «оптимистическая 
трагедия» и другие. Монахов 
был против брака-мезальянса 
его дочери и считал 
Панкратова-Чёрного «нищим 
провинциалом», который толь-
ко ради московской прописки 
хочет брака с Юлией.
в итоге девушка сбежала 
с Панкратовым-Чёрным. 
знаменитый тесть с актёром 
не общался многие годы, как 
говорит александр василье-
вич, они «помирились только 
тогда, когда у нас с женой сын 
родился». Произошло радост-

ное событие 7 июля 1980 го-
да. Но поводом пойти в загс 
это не стало. официально 
расписались супруги только 
в 2012-м после трёх десяти-
летий гражданского брака.
семейные отношения Юлии 
владимировны и александра 
васильевича выдержали не-
мало испытаний.

о личном

С сыном Владимиром, тоже актёром.

С Юлией, своей третьей женой, 
актёр почти 30 лет прожил 
в гражданском браке.

«Изольда Извицкая меня спросила: 
«Санечка, о чём ты мечтаешь?»  
Я говорю: «Кино делать». И она мне 
подарила чёрно-белую открыточку 
со своей фотографией и на обратной 
стороне написала: «Санечка, твоя  
мечта обязательно сбудется. Из. Из.»
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– Мама смирилась – Мама смирилась 
с актёрством сына актёрством сына 
в итоге?итоге?
– впоследствии 
мама очень горди-
лась мной, её ведь 
на специальном ав-
томобиле привози-
ли на все премье-

ры, где играл 

менитыми артистами в самых 
удалённых уголках.
так вот, однажды они стак вот, однажды они ст дирек-
тором фильма «сорок первый» 
на переезде из кемерова 
в Новокузнецк застряли ровно 
посередине дороги. у них двига-
тель замёрз – февраль месяц 

Народный артист РФ Алек-
сандр Панкратов-Чёрный, 
знакомый по фильмам 
«Десять лет без права пере-
писки», «Зимний вечер в Га-
грах», «Мы из джаза», расска-
зал о жизни на юго-западе 
Москвы.

«Панелька» 
на Южнобутовской
– Александр Васильевич, вы – Александр Васильевич, вы 
родились в Алтайском крае, Алтайском крае, 
учились в Нижнем Новгороде. Нижнем Новгороде. 
Как покоряли Москву, где жили Как покоряли Москву, где жили 
в столице?столице?

– легче ска-
зать, где я только 
не скитался. обитал в основ-
ном на окраинах, потому что 
там дешевле было снимать 
комнату. сейчас, кстати, я бы 
не смог вообще прожить, 
потому что снять жильё беше-
ных денег стоит. тогда, в мою 
молодость, всё было дешевле 
и поэтому можно было хоть 

– А– А адрес свой бутовский помадрес свой бутовский пом-
ните?ните?
– Это была «панелька» на ули-
це Южнобутовской, я снимал 
в ней комнату. Мне эти места 
запомнились как очень уют-
ные. уютнее их только кино-
клуб «Эльдар» на ленинском, 
которым руководил Рязанов. 
у Эльдара александровича 
я играл в «жестоком романсе». 
здесь, в «Эльдаре», чувствую 
себя как дома. На творческих 
вечерах рассказываю о жиз-
ни своей непростой.
Моя мама была категори-
чески против того, чтобы 
я был артистом, по-
тому что мы очень 
бедно жили. 

агриппина Яковлевна, так 
её звали, хотела, чтобы сын 
стал военным – в то время 
эта профессия была хорошо 
оплачиваемой. к тому же мать 
считала, что у меня неподходя-
щая для кино внешность. она 
говорила: «санька, ты ж у меня 
страшненький, какой из те-

«Здесь, в «Эльдаре», чувствую 
александр Панкратов-Чёрный признался, о чём рассказывает гостям своих 

С сыном Владимиром, тоже актёром.
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 26 сентября в культур-
ном центре «Меридиан» 
(ул. Профсоюзная, д. 61) про-
ведут мастер-класс по соз-
данию коллажей. Филолог 
и литературовед Юлия косо-
рукова расскажет об осно-
вах этого вида искусства 
и научит создавать картины 
в этой технике. На мастер-
класс можно принести жур-
налы и фотографии, которые 
будут использованы в рабо-
те. Для участия необходима 
предварительная регистра-
ция, начало в 17.00.

 26 сентября в 17.00 
в Дарвиновском музее 
пройдёт прогулочная экс-
курсия «осенний парк». 
На маршруте, который про-
ходит по экотропе музея, 
растёт 75 видов деревьев 
и кустарников, а некоторые 
из них особенно красивы 
в это время года. к экскур-
сии можно присоединиться 
по билету в музей.

 27 сентября культурный 
центр «Лира» (ул. Брусило-
ва, д. 15, корп. 1) приглашает 
всех желающих окунуться 
в мир поэзии сергея Есени-
на. здесь в рамках литера-
турной гостиной прозвучат 
известные стихотворения 
классика. Начало в 17.00, 
вход бесплатный.

 28 сентября культурный 
центр «Меридиан» примет 
городской турнир по мад-
жонгу (китайской игре с ис-
пользованием игральных 
кос тей). в соревнованиях 
могут участвовать только 
знающие правила гости. 
Результаты будут учитывать-
ся при расчёте российского 
турнирного рейтинга. ор-
ганизатор и главный су-
дья – руководитель кружка 
по маджонгу «тайл» виталий 
Новиков. Для участия в сос-
тязании игрокам необходи-
мо пройти квалификацию 
по телефону +7 (925) 771-45-
92. Начало в 11.00, для зри-
телей вход свободный.

 28 сентября в 15.30 
в Центре культуры и до-
суга «Академический» 
(ул. Новочерёмушкинская, 
д. 8) состоится мастер-класс 
«По стопам великих художни-
ков. Подражая Густаву клим-
ту». Посетителей познакомят 
с творчеством австрийского 
художника и помогут на-
писать свой шедевр по мо-
тивам картины «Поцелуй». 
участники освоят правила 
копирования картин и на-
учатся адаптировать масля-
ную живопись к акварель-
ным и гуашевым техникам. 
Для участия в мастер-классе 
необходимо купить билет.

новостисебя как дома»
творческих вечеров в киноклубе на ленинском проспекте, 105

•  сыграл в десятках по-
пулярных фильмов, среди 
которых «Где находится 
нофелет?», «Перед рассве-
том», «Батальоны просят 
огня», «Битва за Москву», 
«курьер», «забытая мело-
дия для флейты», «Небеса 
обетованные» и др.

•  в 1960-х годах, ещё 
школьником, писал стихи, 
которые печатались в жур-
налах «волга», «Юность». 
в 1996 году сборник ли-
рики Панкратова-Чёрного 
был выпущен отдельным 
изданием.

•  Его молитва «Господи, 
дай же мне волю!» была 
утверждена синодом РПЦ 

МП для открытия храма 
Христа спасителя и испол-
нена Иосифом кобзоном.

•  александр Панкратов-
Чёрный – автор книги 
стихов «Шаги к стихам», 
за которую был принят 
в союз писателей России.

•  Первая жена – актриса 
Ирина семиклетова.

•  вторая жена – вероника 
Изотова.

•  в настоящее время же-
нат на Юлии Монаховой, 
дочери советского кино-
оператора и кинорежиссё-
ра владимира Монахова. 
у них есть сын владимир 
Панкратов, актёр.

досье

2016 – 2024

сериал «По законам военно-
го времени», Федоренко

«Мы из джаза», музыкант 
степан Грушко

1983 1985

«зимний вечер в Гаграх»,  
аркадий Грачёв

2009

На съёмках фильма «Палата 
№ 6», Михаил аверьянович

л
уч

ш
и

е 
р
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л

и

стороне написала: «санечка, 
твоя мечта обязательно сбудет-
ся. Из. Из.»

– Вы сохранили её?
– конечно. Эта открытка 
хранится в архиве у моей 
сестры. Проходит несколько 
лет, я оканчиваю 8 классов, по-
ступаю в театральное училище 
в Горьком. Мне исполняется 
14. И вдруг нам объявляют, 
что будет творческая встреча 
с Изольдой Извицкой. она 
выступала перед нами, мно-
го рассказывала о Григории 
Чухрае, о Николае крючкове. 
судьба меня потом с ними тоже 
свела…

– Она вас узнала?
– удивительно, но да! Говорит: 
«ой, санечка, как ты повзрос-
лел». Проходят годы – я окон-
чил театральное, отработал 
года три в пензенском театре. 
Поступаю во вГИк на режис-
суру. Прихожу на «Мосфильм». 
Ночная съёмка была – сни-
мали фильм про серго орджо-
никидзе «Принимаю на себя». 
александр орлов был режис-
сёром, а я у него ассистентом. 
Иду ночью по коридору «Мос-
фильма», и вдруг навстречу 
Изольда. в очень печальном 
состоянии. остановились, 
я ей напомнил про ту исто-
рию в моём детстве, когда 

она у нас дома пережидала 
ночь и подписала открытку 
с пожеланием. «ой, санеч-
ка, а что я тебе написала 
тогда?» – спросила Изольда 
васильевна. Я ей напомнил. 
она ответила: «Ну вот видишь, 
санечка, твоя мечта сбыва-
ется, а моя умерла». такая 
грустная у нас была последняя 
встреча. а вскоре я узнал, что 
она скончалась. к сожалению, 
судьба актрисы трагична – Из-
вицкая ушла из жизни всего 
в 38 лет, спившись в одиноче-
стве и нищете.

«когда вижу 
клоунов, смеюсь, 
как ребёнок»
– О Евгении Евстигнееве, с ко-
торым вы дружили, делитесь 
воспоминаниями с жителями 
нашего округа?
– Непременно. Это ведь мой 
учитель в жизни. Евгений 
александрович был просто ге-
ниальным артистом. Мы с ним 
снимались и у владимира 
Наумова в драме «Десять лет 
без права переписки», и у ка-
рена Шахназарова в картине 
«зимний вечер в Гаграх». 

Потрясающий был человек. 
И очень грустный. в личной 
жизни всё так было сложно 
у него. Евстигнеева я боготво-
рил, а он ко мне по-отечески 
относился. Давал советы – 
как жить и как работать. 
Например, Евгений алексан-
дрович говорил мне: «Никогда 
не ври, но приспосабливаться 
надо. Потому что руководят 
часто нами, искренними людь-
ми, именно бездари и при-
способленцы. Мы, артисты, 
искренние люди, на сцене мы 
открываем свою душу, этим 
и пользуются эти самые жули-
ки. Поэтому тебе тоже надо бы 
научиться хитрить, и не нужно 
этого стыдиться и бояться. На-
до хитрить, слушать, молчать, 
понимать, делать свои точные 
выводы. И на этом строить ис-
кренний путь».

– Научились ли вы хитрить?
– Я думаю, да. И только 
на сцене артист всегда должен 
оставаться искренним чело-
веком.

– А если грусть накатывает, 
куда развеяться пойдёте?
– в Большой Московский цирк. 
знаете, когда вижу клоунов, 
смеюсь, как ребёнок!

ольга шаблинская

В комедийном спекта-
кле «Заложники любви» 
Панкратов-Чёрный сыграл 
Гришаню. Наталья Егорова 
в роли Екатерины Ивановны.

Репетиция антрепризы «Коммуналка».
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 В рамках дней открытых 
дверей в Центре экологи-
ческого образования Мо-
сковского дворца пионеров 
прошли бесплатные экскур-
сии по ботаническому саду 
и мастер-классы для детей.

Мы побывали на экскурсии 
по коллекционному участку 
сада, где содержатся растения 
из Новой зеландии, Японии 
и с Дальнего востока.

жиВая экспозиЦия
тропические и субтропические 
виды выращиваются в зимнем 
саду, расположенном в фойе 
главного корпуса. территорию 
коллекционного участка под 
открытым небом занимают 
преимущественно представи-
тели умеренных климатических 
зон. «Эту часть сада организо-

вали ещё в 1960-х 
годах во время 
строительства са-
мого дворца. здесь 
растения высаже-

ны в качестве живой наглядной 
экспозиции для учеников», – 
рассказывает ведущий специ-
алист Центра экологического 
образования ян пенский. 
в Центре экологического об-
разования работают детские 
кружки по биологии, зоологии, 
ботанике, геологии и другим 
дисциплинам. Часть занятий 
для ребят регулярно прово-
дится в ботаническом саду. 
«Микроклимат коллекционного 
участка уникален для Москвы, 
поэтому у нас есть возможность 
выращивать довольно требова-
тельные виды, – рассказывает 
ведущий специалист Центра 
экологического образования 
Ян Пенский. – в саду содержит-
ся порядка 3 тысяч таксонов – 
видов и разновидностей рас-
тений, объединённых в группы 
с общими свойствами. Напри-
мер, у нас есть одна из самых 
больших коллекций магно-
лий в России – более 
30 различных видов, 
гибридов и сортов».

дикоВинки 
садоВодоВ
Растения вы-
сажены группа-
ми, каждая из 
которых отвечает 
за определённую 
экологическую зону. 
Прогулку по саду начинаем 
с входной зоны. здесь у стены 
оранжереи расположились 
теплолюбивые растения – при-
везённая из Причерноморья 
вечнозелёная иглица и мороз-
ник с островов средиземного 
моря, цветущий ранней весной. 
«Благодаря особому микрокли-

В царстве растений
самая большая коллекция магнолий в России собрана в Гагаринском районе

платан
один из самых крупных 
экземпляров этого дерева 
в Москве. Его семена со-
трудники Дворца пионеров 
собрали в северной аме-
рике. «визитная карточка» 
платана – его необычная 
зеленовато-серая отслаи-
вающаяся кора. так дерево 
защищается от внешних воз-
действий.

РододендРон 
сМиРноВа
снизу листья этого 
вечнозелёного 
кустарника покрыты 
пушком. Произрастает 
рододендрон в зарослях 
на склонах гор, где часто 
случаются перепады 
температуры, поэтому 
в холодную погоду 
зимой листья растения 
скручиваются в трубочку, 
а в тёплое время года 
раскручиваются обратно.

схизофРагМа
Эта декоративная лиана 
произрастает на Дальнем 
востоке, в китае и Японии. она 
не вьётся вокруг дерева, как 
другие лианы, но цепляется за 
него при помощи маленьких 
воздушных корешков, которые 
могут проникать даже в самые 
мелкие углубления коры.

МаМонтоВо деРеВо, 
или секВойядендРон 
гигантский
в природе высота этого дерева 
может достигать 100 метров, 
а возраст самого большого 
дерева на земле – Генерала 
Шермана, растущего в на-
циональном парке «секвойя» 
в калифорнии, оценивается 
в 2300–2700 лет. Экземпляру 
во Дворце пионеров больше 
10 лет, за это время он успел 
вырасти примерно до высоты 
человеческого роста, но после 
холодной зимы 2018-го дерево 
пришлось обрезать.

Редкие деревья и кустарники 
ботанического сада дворца пионеровботанического сада дворца пионеров

нотофагус, или Южный бук
Этот родственник бука и дуба в дикой 
природе встречается в южном 
полушарии, например, на острове 
огненная земля у берегов Южной 
америки. там во влажном мягком 
климате может достигать 50 м в высоту. 
Экземпляр нашего сада пока не такой 
большой.

инфографика марии клементьевой 

мату на воробьёвых горах эти 
южные теплолюбивые растения 
здесь хорошо растут и развива-

ются», – объясняет спе-
циалист. в находящемся 

рядом розарии со-
трудники отбирают 
самые выносливые 
сорта роз, которые 
используются не 
только в садах, но 
и в ландшафтной 

архитектуре.
Есть тут и неболь-

шой пруд с болотцем, 
где выращиваются 

водные и болотные растения – 
кувшинки, рогоз, пузырчатка 
и другие. «а для тех видов, кото-
рые не любят застоя влаги, мы 
сделали рокарий – небольшой 
каменистый участок», – добав-
ляет Ян Пенский.
около сотни видов насчитывает 
коллекция хвойных. «в нашем 

собрании есть туя с желтоватой 
хвоей. На занятиях в Центре 
экологического образования 
ребятам рассказывают, что 
листва некоторых растений мо-
жет иметь не только зелёный, 
но и другой оттенок. Например, 
желтоватый или красноватый. 
так у сортового японского 
клёна листва имеет красный 
оттенок. в природе, как пра-
вило, такие растения не очень 
жизнестойкие – цельнозелёная 
листва считается наиболее 
эффективной для фотосинте-
за, – объясняет эксперт. – Но 
мы, садоводы, любим всякие 
диковинки, поэтому такие 
«разноцветные» растения у нас 
выживают». По словам специа-
листа, для введения растения 
в культуру в нашем регионе 
учёные даже стараются найти 
экземпляр из самого северного 
района ареала – так оно будет 

более приспособлено к холоду 
и внезапным переменам темпе-
ратуры.

путешестВие по стРанаМ
Многие растения в саду родом 
из дальних стран. Например, 
разновидность одной из гор-
тензий происходит из Японии. 
По мере цветения она бывает 
и розовой, и голубой, и зеле-
новатой. считается, что свой 
цвет она меняет в зависимости 
от кислотности почвы и стадии 
цветения. а в лесистой зоне 
растёт кирказон – деревяни-
стая лиана, имеющая почти 
тропический облик и приве-
зённая с Дальнего востока. 
Наконец, настоящий раритет 
ботанического сада – подокар-
пус, или ногоплодник – попал 
в культуру из Новой зеландии. 
Это хвойное растение встре-
чается на крутых скалистых 

склонах и считается очень по-
лезным – в местах укоренения 
оно даёт многочисленные по-
беги и препятствует оползням.
за долгие годы существования 
ботанического сада было на-
лажено сотрудничество с ве-
дущими научными центрами, 
благодаря чему коллекция сада 
постоянно пополняется. 
себастьян, как и мы, в коллек-
ционном отделе оказался впер-
вые. «Я интересуюсь естествен-
ными науками, очень люблю 
геологию и хочу пойти зани-
маться в кружок», – поделился 
он. «за свою жизнь я успела 
побывать и в азии, и в америке, 
увидела множество различных 
растений, – добавила мама 
себастьяна. – здесь, в саду, 
можно совершить настоящее 
путешествие по разным стра-
нам и континентам».

екатерина волковицкая

элеутеРококк  
колЮчий
Распространён этот  
родственник женьшеня в азии и на Дальнем 
востоке. Чёрные плоды кустарника 
собраны в необычные крупные шары. Это 
ценное медоносное растение используют 
в медицине, также оно подойдёт  
в качестве живой изгороди сада.

В саду 
содержится 

порядка 3 тыс. 
таксонов – видов 
и разновидностей 
растений, объеди-
нённых в группы 
с общими свой-

ствами

вырасти примерно до высоты 
человеческого роста, но после 
холодной зимы 2018-го дерево 
пришлось обрезать.

на Дальнем 

необычные крупные шары. Это 
ценное медоносное растение используют 
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Дорогие читатели! Наша страничка поможет отвлечь детей от гаджетов. а чтобы было интереснее, решайте головоломки вместе с ребятами! 
И обязательно расскажите нам, понравились ли ребусы вашим детям и что ещё вы хотели бы увидеть на этой странице.

Наши контакты: uzao_readers@aif.ru, 8 (495) 646-57-57.
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IIОпределите, какой кубик изображён слева 
в разобранном виде. 
Нарисуйте на картинках то, что любит каждое 
из животных. 
Раскрасьте изображение, используя цвета, 
обозначенные цифрой.

I.

II.

III.
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Есть вопросы, жалобы 
и прЕдложЕния?

пишите: uzao_readers@aif.ru
звоните: +7 (495) 646-57-57

заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9 
так, чтобы в любой строке по горизонтали 
и по вертикали и в каждом из девяти блоков, 
отделённых жирными линиями, не было двух 
одинаковых цифр. желаем удачи!
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– ира, не жри эти ягоды, они волчьи!
– да и чёрт с ними, с волками, они 

себе ещё найдут.
◆ ◆ ◆

– решил заняться лечебным 
голоданием. терпения хватило ровно 
на час. для первой попытки, считаю, 

превосходный результат.
◆ ◆ ◆

– доктор, у меня аллергия на осень. 
я весь покрываюсь одеялом и всё 

время сплю.

Прогноз с 23 по 29 сентября
ожидаются геомагнитные бури. людям 
с хроническими заболеваниями следует 
быть внимательными к своему самочув-
ствию в эти дни.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. забастовка. 5. Юпи-
тер. 9. агония. 10. Эпитет. 11. Гарант. 13. тараф. 
18. совет. 19. арнольд. 21. кейборд. 22. вброс. 
24. седок. 28. Череда. 34. Шрёдер. 35. Шоколад. 
37. склисс. 38. блефуску. 39. Мышонок. 41. ви-
кинг. 43. рукав. 45. безе. 46. танка. 48. земля. 
51. сенот. 54. бульдог. 57. кассандра. 58. палац-
цо. 59. дорси. 60. замарашка. 61. свинина.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. законотворчество. 
2. ааргх. 3. зорро. 4. биант. 6. папуас. 7. тито. 
8. ритм. 12. тальк. 14. «Форбс». 15. зебра. 16. тру-
ба. 17. Голос. 20. дебош. 23. сет. 25. крафт. 
26. «одиссея». 27. браузер. 29. рильке. 30. десант. 
31. волынка. 32. покой. 33. Мажор. 36. алмаз. 
40. кусок. 42. Галоп. 44. верстак. 45. блинная. 
47. Герцен. 49. жуков. 50. пьеса. 52. таран. 
53. трико. 55. Гаев. 56. Фавн.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. баррикада попе-
рёк работы. 5. какую планету отличает 
большое таинственное пятно красного 
цвета? 9. Что открывает врата смерти? 
10. украшающее слово. 11. кто за долж-
ника ручается? 13. румынский народный 
оркестр. 18. наблюдательный ... в банке. 
19. как зовут отца восходящей голливуд-
ской звезды патрика Шварценеггера? 
21. компьютерная клавиатура. 22. пор-
ция «фейковых новостей». 24. клиент 
скакуна. 28. «козьи рожки» среди лекар-
ственных растений. 34. уничтожитель 
бумаг. 35. сладкая рифма к мармеладу. 
37. Фантастическая летающая корова. 
38. какая держава воюет с лилипутией? 
39. кто такой тимоти из диснеевского 
мультфильма «дамбо»? 41. скандинав 
с рогами. 43. к чему манжета пришита? 
45. Чем хрустят сладкоежки? 46. выхлоп 
японской лирики. 48. планета из повести 
братьев стругацких «пикник на обочине». 
51. каждая из мексиканских подводных 

пещер. 54. пёс с мёртвой хваткой. 57. ка-
кая пророчица попала в заглавие фанта-
стического романа Чингиза айтматова? 
58. дворец в итальянском духе. 59. ру-
ководитель знаменитого джазового ор-
кестра, с которым связано восхождение 
Фрэнка синатры на музыкальный олимп. 
60. золушка до сказочного превращения. 
61. какое мясо своё уже отхрюкало?
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. задача, стоящая 
перед парламентом. 2. Малыш у андрея 
белянина. 3. кто из разбойников попал 
на большой экран из книг джонстона Мак-
калли? 4. кто из античных мудрецов «всё 
своё носил с собой»? 6. «повстречались 
как-то раз эскимос и ...». 7. какой метал-
лист дослужился до маршала и президен-
та Югославии? 8. Что задаёт оркестру на 
марше капельмейстер? 12. «пудра» внутри 
резиновых перчаток. 14. Где миллиарде-
ров по ранжиру публикуют? 15. какого 
тропического зверя легко отыскать на 
мостовой? 16. какой инструмент объеди-

нил диззи Гиллеспи с луи армстронгом? 
17. Что поставлено у певца? 20. Хулиган-
ская выходка. 23. комплект суши и рол-
лов. 25. Ширпотреб наоборот. 26. Шедевр 
о скитаниях супруга пенелопы. 27. поис-
ковик страниц в интернете. 29. Читаем 
у Марины Цветаевой: «из равных по си-
ле я встретила только ... и пастернака». 
30. операция вдв. 31. Музыкальный 
символ Шотландии. 32. последнее слово 
пушкинской «вольности». 33. весёлые но-
ты. 36. камень с именным фондом в Мо-
сковском кремле. 40. «дал бог роток, даст 
и ...». 42. аллюр на всех парах. 44. стол с 
тисками. 45. закусочная «в русском на-
родном стиле». 47. кому из классиков по-
свящён биографический фильм «старый 
дом»? 49. Маршал с лицом Михаила улья-
нова. 50. Что разыгрывают на театраль-
ных подмостках? 52. Чем ворота выби-
вают? 53. Форма для урока физкультуры.
 55. любитель леденцов из «вишнёвого 
сада». 56. леший из античных мифов.
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